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Descuentos o promociones efectivos sobre precio normal en etiqueta.  Máximo 2 productos por cliente o agotar existencias. Vigencia 28 al 30 de julio de 2025. 
Precios, condiciones y características válidas excepto por errores de impresión. Las imágenes de algunos productos pueden variar debido a cambios en la presentación. www.farmaciasguadalajara.com

Visita tus Nuevas SuperFarmacias

Av. Zapopan #568,
Entre Calles Cayetano Chacón y Saturnino 
Peña, Colonia Puerta de la laguna, Tepic

Av. Tecnológico #3801, 
Entre Calles Girasol y Niño Obrero, Colonia 

Ciudad Industrial, Tepic, Nayarit

GENÉRICOS Igual fórmula, igual alivio  ¡Mucho más barato!
de ahorro85%
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Consulte a su médico. Evite la automedicación.* Su venta requiere receta médica

DICLOFENACO PHARMALIFE
30 gr. Gel

ANTIOBESIDAD
WEGOVY

1 mg. solución inyectable 1 pluma

$5,09900

$125020 sobres x

2
$4200

HIDRATACIÓN 
ORAL

ANTIDIARREICOS

LÍNEA 
KAOMYCIN

*Excepto S

45%

ALLI-TRIPLE
10 tabletas

ANALGÉSICOS

$12300

VÍAS RESPIRATORIAS
LÍNEA GRANEODÍN B 

24 tabletas LAXANTES

ANALGÉSICOS

CONTUMAX
frasco o sobres

ADVIL
400 mg. 10 cápsulas 
o 200 mg. 12 tabletas

35%

ANTIÁCIDOS

$19000

VÍAS RESPIRATORIAS
LÍNEA ILIADIN

50% 40%

LÍNEA DOLOCAM 
PLUS

ANTI-INFLAMATORIOS

50%

DALACIN 
16 cápsulas o Gel

* Su venta requiere receta médica

DERMATOLOGÍA
CALADRYL

180 ml. *Excepto packs

50%

35%

ESCABICIDAS
HERKLIN CLÁSICO 

120 ml. solución

2
$5500

2
$6200

UROLOGÍA
SILDENAFIL PHARMALIFE  
100 mg. 4 tabletas, 2x1 Oferta armada

VITAMINAS
C-REVITAL  11 sobres

$5900

PILAS ENERGIZER
AUDITIVAS O LITIO

45%

ÁCIDO ACETILSALICÍLICO 
PHARMALIFE  100 mg. 30 tabletas

ANALGÉSICOS

85% $1650

SHAMPOO O 
ACONDICIONADOR 

PANTENE 
200ml, 250 ml,

 700 ml. y 750 ml. 
*Excepto packs

ENDULZANTE 
BI SWEET

20%

CARDIOVASCULARES

REACTIVADORES CEREBRALES

LOSARTÁN PHARMALIFE
50 mg. 60 tabletas

ATOMOXETINA 
PHARMALIFE
60 mg. 14 cápsulas

OMEPRAZOL PHARMALIFE  
20 mg. 30 cápsulas

ANTIÁCIDOS

85%

85%

$7500

$14200

$3000

MONTELUKAST PHARMALIFE  
10 mg. 20 tabletas

85%

VÍAS RESPIRATORIASANTI-ARTRÍTICOS

$2500

65%

$9200

$9500

PAÑALES HAPPY BABY
Grande y Extra grande

$1150040 pañales x

FAMILIA NEUROBIÓN O 
DOLO-NEUROBIÓN

50%

LÍNEA ILTUX

40%

LÍNEA NEURALIN

40%

ANTIDIABETES
COMPRA CONTOUR PLUS

25 tiras reactivas 

MICROLET LANCETAS
25 piezas

CARDIOVASCULARES

SUEROX 
630 ml.

*Excepto 
Uva-Mora o Vit

QG5 30 tabletas
*Excepto packs
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Peloteo
 

Heriberto Murrieta 

Espectador
Finalmente, Keylor Navas debutó 
con los Pumas el pasado viernes 
en la cancha de Querétaro, dentro 
de la jornada número tres del 
campeonato mexicano.    

VER SECCIÓN B 

NUESTRAS PLUMAS
La Serpentina. El país de la 
paz. Guillermo Aguirre. 
Celebración en grande al 
apóstol Santiago. Juan 

Alonso Romero. Monitor 
poLítico. Julio Casillas 
Barajas.  reforMa 10. 

“Pan de plátano y sueños 
olímpicos: la historia de 

Brandon Delgado Castro”. 
Carlos Alegre Marín.

PÁGINAS 2 Y 4A

$ 10

TERCERA 
ÉPOCA

Pedirá Fiscalía 30 años contra Luis 
Manuel por incendio en Universidad

Defensa del ex dirigente del SETUAN propone un cambio de medidas cautelares, a lo que Fiscalía se 
opondrá; se encuentra en prisión desde enero del 2021

Oscar Verdín Camacho/relatosnayarit 

Urge visibilizar y 
atender el TDAH 
en las escuelas: 

especialista
 “El TDAH es un trastorno 
del desarrollo neurológico 
que afecta la capacidad de 
atención, la impulsividad y 
la actividad motora”, explica 
la psicóloga, Yarely Castillo

Fernando Ulloa Pérez

La atención oportuna a niñas, niños y 
adolescentes con Trastorno por Déficit 
de Atención e Hiperactividad (TDAH) es 
una tarea urgente en las escuelas del 
país, aseguró la psicóloga especialista 
en terapias contextuales, Yarely Castillo, 
quien alertó sobre la falta de protocolos 
claros en el ámbito educativo para tratar 
esta condición.

“El TDAH es un trastorno del desarrollo 
neurológico que afecta la capacidad de 
atención, la impulsividad y la actividad 
motora. 

PÁGINA 3A

Habla desde Jala

Miguel González Lomelí, una vida sin rendiciones
Miguel González Lomelí vivió la educación pública desde sus cimientos. Fue profesor en 
Matamoros, investigador en Oaxaca y líder académico en Tepic, donde dirigió la ETI 1 en años 
convulsos. Defendió la escuela como espacio libre, incluso cuando eso lo enfrentó al poder

Semblanza Meridiano 1 /Jorge Enrique González

Entre sueños y 
alucinaciones

“El alcohol daña el cuerpo, 
pero fortalece el alma”, 
asegura don Eduardo, un 
hombre que eligió beber 
hasta el final

Fernando Ulloa Pérez

Don Eduardo García Hernández, un hombre 
de 72 años originario de Villa Hidalgo, 
municipio de Santiago Ixcuintla, Nayarit, 
comparte su cruda y honesta historia de vida, 
marcada por una relación inquebrantable 
con el alcohol desde su juventud. Para él, 
dejar de consumir alcohol no ha sido una 
tarea sencilla y, a pesar de los graves daños 
que provoca en el cuerpo y la mente, se 
muestra reacio a renunciar a las bebidas 
embriagantes.

PÁGINA 5A

Aseguran empresarios nayaritas

Los vuelos internacionales una 
oportunidad de crecimiento

“La conectividad aérea internacional no sólo beneficia a Bahía de Banderas, sino también 
a los municipios cercanos y a la propia capital del estado”, insistió la presidenta de 
COPARMEX Nayarit

Señala el IMSS 
medidas para evitar 

la hepatitis
La hepatitis es una 
inflamación del hígado 
causada por virus, 
alcohol o enfermedades 
autoinmunes, indicó el 
coordinador de programas 
médicos de la División de 
Prevención y Detección 
de Enfermedades, doctor 
Daniel Baltazar Salazar

Redacción

Fernando Ulloa Pérez

La presidenta de la Confederación Patronal 
de la República Mexicana (Coparmex) en 
Nayarit, Liliana Hernández, destacó que 
la apertura de vuelos internacionales 
representa una gran oportunidad 
para el crecimiento económico de las 
empresas locales. Consideró que esta 
conectividad permite la integración 

a cadenas productivas y de valor más 
amplias.

Ante diversos medios de 
comunicación, Hernández señaló 
que las nuevas rutas aéreas abren 
posibilidades reales de expansión 
para los empresarios nayaritas. “Es un 
acercamiento para ofrecer nuestros 
servicios, nuestros productos y crecer 
en una cadena de valor. Es un reto para 

todos los empresarios encontrar esos 
focos de oportunidad donde podamos 
incursionar y abrir nuevas posibilidades 
de crecimiento y desarrollo”, expresó.

Además, resaltó que la conectividad 
aérea internacional no sólo beneficia 
a Bahía de Banderas, sino también a 
los municipios cercanos y a la capital 
del estado, Tepic.

PÁGINA 3A

Fui al pueblo mágico porque iba a buscar a 
un tal Miguel González Lomelí. Acordamos 
una entrevista y nos dimos cita en Jala, en 
una casa antigua, la suya, la de sus padres. 
Tiene ochenta y cinco años. Hablamos sin 
prisas y sin atajos, porque no los necesitamos. 
Memorioso, se detiene en detalles, otras veces 
los omite.

Nació en 1939, en esta misma casa donde 
se repara de los trajines medicamentosos. Nació 
en casa, con partera, como se estilaba. Creció 
en Jala, estudió la primaria y secundaria ahí 
mismo. Pero quiso ir más lejos. Podía haberse 
ido a Guadalajara o a Tepic, pero eligió la Ciudad 
de México. No había becas, no había apoyos. 
Sólo había un primo al que buscó. Y entre 
ambos se abrieron paso en la capital.

Al principio pensaba estudiar ingeniería. 
“Me gustaba mucho la química”, dice, aunque 
ese deseo pronto se encontró con la realidad 
económica. Fue entonces cuando, según recuerda, 
“acudí a una vieja, segura y enterrada vocación 
de maestro”.

PÁGINA 6A

Mi reino por un malacate: 
Galván se inunda junto con la 

avenida Independencia
Ni el malacate traído desde la Ciudad 
de México, ni las transmisiones en vivo 
grandilocuentes evitaron lo inevitable: la 
avenida Independencia volvió a inundarse 
durante la tormenta del sábado. La ciudad 
repitió el mismo desastre de siempre, 
pero esta vez con más reflectores, más 
propaganda... y más frustración

Antonio Tello

Supervisa Navarro obras en el sur de Nayarit; 
destacan inversiones en escuelas y un mercado

El gobernador recorrió los municipios de Jala, Ixtlán del Río y Ahuacatlán, donde constató avances en 
infraestructura educativa, agrícola y comercial

PÁGINA 4A

PÁGINA 4A

PÁGINA 7A

Redacción

Este domingo, el gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro Quintero, encabezó 
una intensa jornada de trabajo en diversos 
municipios del sur del estado, para 
supervisar avances en infraestructura 
educativa y comercial, fundamentales 
para el desarrollo de las comunidades.

El mandatario estatal inició su gira 
en el municipio de Jala, donde recorrió 
la central de maquinaria del sur, que 
estará disponible para productores de 
esta zona a fin de disminuir los costos 
de producción de los diferentes cultivos 
que se cosechan. 

La obra tiene una inversión estatal 
de más de 31 millones de pesos, y está 
próxima a ser concluida.

Posteriormente, en el municipio de 
Ixtlán del Río, el doctor Navarro visitó las 
instalaciones de la primaria “Everardo Peña 
Navarro”, donde, con una inversión superior 
a 1 millón 750 mil pesos, se construyó 
una techumbre en el patio cívico y se 
realizaron mejoras en el plantel.

PÁGINA 7A
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El país de la paz
Con más de mil 538 homicidios dolosos y mil 100 desaparecidos, 
además de 5 mil 784 vehículos robados, en menos de 9 meses de 
estadística registrada en Sinaloa, ya hay un responsable y son los 
Estados Unidos de Norteamérica, dice la mandataria mexicana 

“El nombre de origen de Compostela, es 
textualmente “Santiago de Compostela”. En 
honor al apóstol de Jesús, conocido como 
Santiago el mayor. Quien en el año 44 d.c fue 
decapitado en Jerusalén, por órdenes del Rey 
Agripa I. Tomando de él, el nombre de Santiago 
de Compostela, en España.” Información sobre 
el tema.

LA TRADICIÓN

En la tradición católica, se cuenta, que los 
discípulos del apóstol, quienes junto con él 
predicaron en Portugal y en España, trajeron 
sus restos a España. Dándoles sepultura en 
donde ahora se levanta la ciudad de Compostela.

Que, con motivo del sepulcro del apóstol, 
se convirtió en lugar de peregrinaje para la 
Europa católica.

Luego, para todo el mundo católico, 
que siguió el “camino de Compostela”, en 
peregrinación, hasta llegar al templo levantado 
en honor del apóstol de Jesús.

La leyenda.
En el mundo español y católico se cuenta, 

que en una batalla contra los musulmanes – 
árabes -, el ejército hispano y sus comandantes 
vieron a la figura del apóstol Santiago, 
montado en un caballo blanco, invitándolos 
a la lucha en contra del enemigo. Venció el 
ejército cristiano y desde entonces, también le 
llamaron a Santiago “matamoros”- Quedando 
en las tradicionales carreras de caballos o en 
las cargas de caballería de la época Colonial, 
la palabra “Santiago”, como indicación de 
arranque, o al ataque.

EL 493 ANIVERSARIO DE 
COMPOSTELA

Compostela fue fundada por el Conquistador 
Nuño Beltrán de Guzmán en el año de 1532. En 
ese mismo año, la emperatriz Isabel de Avis, 
esposa de Carlos V, autorizó su fundación, 
mediante cédula real.

El día 25 de julio, lo inició el alcalde 
Gustavo Ayón acompañado de su Cabildo, 
autoridades civiles y militares, en la puerta 
del edificio municipal, que da a un costado 
del templo. Inaugurando después de las 8 
de la mañana, el edificio remodelado de la 
Presidencia Municipal. Trabajos que respetaron 
todas las normas señaladas por el INE. Edificio, 
que ha sido sede del Cabildo de Compostela, 
desde el año de 1902. Cuando aún Nayarit, o 
mejor dicho Tepic, era territorio y no estado.

Luego, en Sesión Solemne de Cabildo, por 
acuerdo unánime, le impuso el presidente 
Gustavo Ayón, medalla con entrega de diploma, 
a 5 compostelenses hombres y mujeres, 
destacados. Haciendo entrega los regidores 
y síndica, de menciones honoríficas a una 
decena de hombres y mujeres sobresalientes 
en sus diferentes labores.

Acto seguido.
Acto seguido, el presidente Gustavo Ayón, 

acompañó al párroco, en la ceremonia de poner 
una ofrenda floral, a los pies de la estatua del 
Apóstol Santiago, ubicada al frente del templo.

El viernes por la tarde.
El viernes por la tarde, por la calle 

principal, viniendo desde la pérgola de las 
mujeres y hombres ilustres de Compostela, 
de los tabachines, el alcalde encabezó una 
cabalgata con una cantidad importante de 
jinetes, hombres y mujeres. Que mostraron 
un muy largo desfile de caballos de tarea, 
de estima y bailarines al ritmo de la música. 
Destacándose junto a él, los cantantes Chuy 
Lizárraga y El Coyote. Quienes entonaron varias 
canciones, en parte de ese recorrido.

Por la noche la plaza principal, vivió 
un concierto inolvidable. Con la banda 
sinaloense. Cantaron juntos, el Coyote y Chuy 
Lizárraga, ante la algarabía de un público 
entusiasmado, que cubrió toda la plaza 
pública y las calles aledañas. La alegría y el 
entusiasmo del pueblo de Compostela y de 
invitados de todos los municipios del estado, 
fue grande e inolvidable. Fue un evento muy 
fotografiado y videograbado por medios de 
comunicación de todo el estado e igual por 
el público asistente.

Brillaba todo el mundo en la noche con 
las luces de cientos de teléfonos inteligentes, 
tomando videos y fotografías de los artistas. 
E igual, las luces del escenario, cubrían toda 
la plaza principal y bañaban al público 
presente. En el escenario, la banda hacía 
vibrar el ambiente y mucha gente, solos o 
en parejas, bailaban.

LAS CELEBRACIONES

Es verdad, que vale la pena invertir en una 
buena celebración del aniversario de un 
ejido o de una fundación, razón de más de 
un municipio que no cumplió 50 o 100 años. 
Compostela cumplió ni más ni menos, 493 
años. Toda una marca y un hito para la historia 
antigua de la época colonial, como para las 
exploraciones que de allí partieron para las 
californias y más arriba.

Había que celebrarlo con todo. Así se 
hizo. Cualquier inversión en la celebración, 
está justificada.

El pueblo gozó, disfrutó y se divirtió. 
Celebró y vivió la emoción de ver a su ciudad 
cumplir tantos años. Teniendo el digno título 
de haber sido la capital de la Nueva Galicia. 
Ahora es un pueblo mágico. Pero también de 
tener añeja tradición de Fiestas Religiosas 
de importancia en el calendario nacional. 
Con trascendencia internacional, venida 
desde España, con hijos ausentes que viven 
en Estados Unidos y que, por estas fiestas, 
suelen regresar.

Además, en justicia, se reconocieron a 
ciudadanas y ciudadanos distinguidos.

Se celebró la cabalgata el viernes con 
hombres y mujeres, multitudinaria.

El sábado con mujeres, muy concurrida.
La plaza pública, de nuevo se vistió de 

fiesta el sábado. Como lo había estado el viernes.
En 2026, se volverá de nuevo a realizar 

esta fiesta religiosa e histórica tradicional. 
Eso es justo necesario. Es el bello lazo de los 
usos, las costumbres y de las tradiciones.

Gobierno estatal trabaja con brío

Con enfoque educativo integral

Moderniza la SEP @prende.mx
La Secretaría de Educación Pública renueva su plataforma de contenidos 
digitales y audiovisuales con la estrategia “Inspira y Aprende”

CRÓNICA DE ACTIVIDADES
DE FIN DE SEMANA

El gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero dio la 
bienvenida a nuestro estado a la titular de la Secretaría 
de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación 
(SECIHTI) del gobierno de México, doctora Rosaura 
Ruiz Gutiérrez. Junto a la rectora Rosario Castellanos, 
doctora Alma Xóchitl Herrera Márquez, compartió 

visiones y experiencias sobre cómo fortalecer el 
vínculo entre la educación superior, la ciencia y el 
desarrollo regional. Dijo que desde Nayarit, apuesta 
por una transformación que nace del conocimiento 
y se proyecta hacia el bienestar colectivo. Por ello, 
celebró el compromiso y la disposición de trabajar 
en conjunto por un país más justo, donde la educación, 
la investigación y la innovación sean herramientas 
de igualdad y de futuro para todas y todos.

DIÁLOGO FRUCTÍFERO
El mandatario también se reunió con liderazgos del 
municipio de Tepic, con quienes compartió la visión de 
estado, las acciones que ha  llevado a cabo en beneficio 
de las familias nayaritas y los resultados al frente de 
la administración estatal. “Como gobernador, estoy 
convencido de que compartir ideas con quienes también 
buscan el bienestar de nuestro estado es fundamental 
para seguir avanzando. Espacios como este fortalecen 
nuestra labor, nos permiten construir consensos y 
consolidar un Nayarit más justo, próspero y unido”, 
apuntó Navarro Quintero.

LAS COLONIAS Y LAS COMUNIDADES 
DE TEPIC

Igualmente, el ejecutivo estatal supervisó los trabajos 
de rehabilitación urbana que se realizan en la colonia 
Independencia de esta capital, en las calles 15 de Septiembre, 
La Yesca, Cerro de la Campana y José López Cotilla. 
Refirió, que por décadas, estas vialidades estuvieron en 
el abandono, “pero hoy, con una inversión superior a los 
7 millones 300 mil pesos, estamos haciendo realidad un 
sueño largamente esperado por las familias de la zona. 
No venimos a prometer, venimos a cumplir. Porque 
gobernar es servir y servir es escuchar, caminar con 
el pueblo y actuar sin excusas ni pretextos”, abundó.

EN EL PUEBLO HILANDERO
En la Secundaria Técnica No. 32 “Hermanos Elías 

Salazar”, en Bellavista, municipio de Tepic, Navarro 
Quintero   entregó un domo que protegerá a las y 
los jóvenes de los rayos del sol, mientras practican 
deportes y actividades cívicas. Confesó, entonces, que 
está  trabajando con pasión para que niñas, niños y 
jóvenes estudien en espacios seguros, dignos y bien 
acondicionados.

EDUCACIÓN A LA ALZA
Estamos de acuerdo en que el futuro de Nayarit inicia en 
las aulas. Por eso, nos satisface que el pasado sábado, en 
el preescolar “Esteban Baca Calderón” de Mora, municipio 
de Tepic, el gobernante nayarita haya entregado un 
domo y un desayunador, comprometiéndose a dotar 
al plantel con aires acondicionados, juegos infantiles, 
entre otras mejoras. Reveló, que esas obras se hacen 
con las contribuciones del pueblo, mismas que luego 
se invierten en lo más importante: la educación.
VISITA A UNIVERSIDADES IMPORTANTES
Miguel Ángel Navarro puntualizó que fue muy grato 
dialogar con docentes, investigadores y jóvenes 
estudiantes durante su recorrido por la Universidad 
Tecnológica y diversos centros de investigación, 
donde el talento, la colaboración, la creatividad y el 
compromiso social son fundamentales. Agradeció a 
la secretaria de Ciencia, Humanidades, Tecnología e 
Innovación, Rosaura Ruiz Gutiérrez, y a la rectora de la 
Universidad Rosario Castellanos, Alma Xóchitl Herrera 
Márquez, por su interés en el quehacer científico y de 
investigación que se lleva a cabo en nuestro estado.  
Explicó que seguirá trabajando en conjunto para 
impulsar proyectos innovadores de beneficio social, 
además de que la UPEN se ha convertido en un referente 
en calidad educativa.

A LA JUVENTUD, APOYO Y 
HERRAMIENTAS

El Gobernador saludó a la secretaria de Ciencia, 

Humanidades, Tecnología e Innovación, doctora Rosaura 
Ruiz Gutiérrez, y la rectora de la Universidad Rosario 
Castellanos, doctora Alma Xóchitl Herrera Márquez, 
compartiendo la oferta educativa, las herramientas 
tecnológicas de enseñanza y la misión de servicio 
social de esta universidad, donde además estamos 
construyendo una nueva Escuela de Medicina. 
Sabemos que se están formando jóvenes preparados, 
competitivos y con un profundo compromiso con el 
bienestar de Nayarit. Al recorrerse las diversas áreas 
de la Universidad Tecnológica de la Costa, en Santiago 
Ixcuintla, directivos, docentes y estudiantes mostraron 
el trabajo que realizan para, desde el conocimiento y la 
innovación, aportar al desarrollo de Nayarit, desde una 
visión de prosperidad compartida que beneficie a las 
familias de todo el estado. Desde luego, Navarro Quintero 
hizo un reconocimiento a la comunidad universitaria 
y a quienes la conforman, exhortándolos a continuar 
trabajando junto al gobierno de la doctora Claudia 
Sheinbaum Pardo y seguir sembrando conocimiento 
que genere bienestar.

SE MODERNIZAN HOSPITALES
Gracias al nuevo equipo de resonancia magnética 
donado por la Fundación Gonzalo Arronte y gestionado 
por el gobierno estatal, una niña de Tecuala pudo ser 
diagnosticada a tiempo con un tumor cerebral que 
ponía en riesgo su vida. Hoy, está en recuperación. 
El  equipo, único en el estado y con tecnología de última 
generación, representa mucho más que un avance 
médico, es un símbolo de lo que creemos firmemente 
en este gobierno: que la salud es un derecho, no un 
privilegio. Ojalá se continúe trabajando por un sistema 
de salud moderno, gratuito y al servicio de todas y 
todos los nayaritas.

LAS MUJERES EMPRESARIAS EN 
ACTIVO

Igualmente, junto a su esposa, la doctora Beatriz 
Estrada Martínez, presidenta del Sistema DIF Nayarit, 
Miguel Ángel Navarro asistió a la toma de protesta 
del Consejo Directivo de la Asociación Mexicana de 
Mujeres Empresarias, Capítulo Nayarit, que encabezará 
la maestra, Marina Cortés y Barbosa Gómez. Respaldó 
el   empeño de las mujeres que emprenden, crean 
fuentes de empleo y colaboran en el desarrollo de 
nuestro estado.

VEREMOS Y DIREMOS.

Celebración en grande 
al apóstol Santiago

Retomo la publicación aparecida el fin de semana 
que acaba de pasar, en donde de acuerdo a las 
estadísticas de la Fiscalía General de Justicia del 
estado de Sinaloa, del primero de octubre del 
año pasado, al 20 de junio de este año 2025, la 
guerra sin cuartel que estalló entre facciones de 
los dos carteles uno llamado de los Chapitos, o los 
menores, según se dice en medios sinaloenses, 
y el otro el de la llamada Mayiza, ha dejado un 
saldo de mil 538 homicidios dolosos, más de mil 
100 personas desaparecidas y 5 mil 784 reportes 
de vehículos robados.

Todo esto inició como ustedes saben bien, luego 
de que Ismael El Mayo Zambada García –cabecilla 
de una de las facciones del cártel de Sinaloa– 
fuera trasladado y entregado presuntamente de 
forma ilegal a autoridades de Estados Unidos 
por Joaquín Guzmán López, hijo de Joaquín 
El Chapo Guzmán Loera, de esto hace un año, 
aunque quiero aclarar que las estadísticas dadas 
a conocer, son de apenas los últimos 9 meses, es 
decir, ni siquiera estamos hablando de registros 
de crímenes o homicidios en 12 meses, sino en 
los últimos 9, lo que significa que si hablamos 
desde el momento en que el MAYO ZAMBADA, 
fue entregado por los llamados chapos hasta el 
día de hoy, estaríamos hablando de quizá 2000 o 
más homicidios a causa de la violencia desatada 
en la entidad vecina de Nayarit, pero para fines 
concretos y científicos solo son mil 538 homicidios 
dolosos, o sea crímenes por enfrentamientos en 
menos de 9 meses.

Ahora bien, curiosamente la señora presidenta 
de México, Claudia Sheinbaum, recordó el primer 
aniversario del inicio de esta guerra entre cárteles, 
y aseguró este pasado viernes 25 de julio en su 
acostumbrada conferencia mañanera, que su 
administración está comprometida con pacificar 
Sinaloa a pesar de los enfrentamientos entre 
grupos criminales en esa entidad. 

Durante la conferencia matutina, subrayó 
cómo el conflicto en la región forma parte de un 
proceso el cual enfrenta retos, pero su gobierno 
trabaja de forma permanente para restaurar la 
tranquilidad. Y por supuesto que recordamos 
cuando al inicio de esta guerra y cuando los 
enfrentamientos, quema de vehículos, robos a 
mano armada, balaceras por doquier, la presidenta 
dijo: Les voy a mandar a OMAR GARCIA HARFUCH, 
el Secretario de Seguridad y Protección  Ciudadana 
de México, pensando quizá que los dos cárteles le 
tendrían algo de respeto o temor al señor GARCÍA 

HARFUCH, cosa que nunca sucedió, ni tampoco 
apaciguó ninguna situación, fue y vino, sin pena 
ni gloria a Sinaloa, cuando menos los números, 
poco menos de dos mil asesinatos por causa de 
los enfrentamientos entre los cárteles , en menos 
de 9 meses, así lo demuestran.

A no ser que algunos de mis queridos fanáticos 
del señor OMAR GARCIA HARFUCH, sostengan 
que si es un triunfo esta ola de violencia, porque 
debemos de decirlo, a la fecha, han mandado 
más de 11 mil efectivos del ejército mexicano, 
y pues por los resultados hasta este momento, 
no parece que se haya apaciguado la situación, y 
tan no se ha apaciguado que es la propia señora 
SHEINBAUM PARDO, quien el pasado viernes, dijo 
que su administración está comprometida con 
pacificar Sinaloa a pesar de los enfrentamientos 
entre grupos criminales en esa entidad, y si está 
comprometida a pacificar Sinaloa, es porque sigue 
sin paz, sigue en la violencia pues. 

Pero lo más curioso de toda la conferencia es 
que la mandataria vinculó el escenario actual de 
Sinaloa, con decisiones tomadas por agencias de 
seguridad del país vecino, por lo cual insistió en la 
necesidad de una cooperación entre gobiernos sin 
acciones unilaterales. Afirmó que este enfoque es 
fundamental para evitar agravios diplomáticos o 
medidas que alteren la estabilidad en el territorio 
nacional.

La mandataria señaló textualmente: «Es 
importante cómo se dio esto (el inicio de la guerra 
entre los mayos y los chapos)  y la valoración 
de cómo fue la intervención en su momento 
de agencias o instituciones del gobierno de los 
Estados Unidos hace un año para provocar lo que 
ocurrió durante este año «…para que se entienda 
mejor, si los Estados Unidos de Norteamérica, 
no persiguen a los carteles que promueven la 
drogadicción tanto allá, como en México, aquí no 
habría pasado nada, en pocas palabras, estaríamos 
en paz, si alguien no se preocupara por castigar a 
los envenenadores de niños, adolescentes, jóvenes 
y viejos, que por la cercanía con su país, pues 
son los gringos;  y esto me recuerda que hasta 
hace unos pocos días, de acuerdo a información 
de las autoridades, el jefe del cartel llamado la 
Barredora y representante del CJNG, en Tabasco, el 
que trabajó hombro a hombro con Adán Augusto 
López, no tenía ni siquiera una investigación, 
mientras que la interpol, ya hasta le había hecho 
tarjeta roja de búsqueda.

Esto es México, ¡bendito sea Dios! hasta mañana

Mi reino por un malacate: Galván se 
inunda junto con la avenida Independencia

Ni el malacate traído desde la Ciudad de México, ni las transmisiones en vivo grandilocuentes evitaron lo 
inevitable: la avenida Independencia volvió a inundarse durante la tormenta del sábado. La ciudad repitió el mismo 
desastre de siempre, pero esta vez con más reflectores, más propaganda... y más frustración

Antonio Tello

El protagonista del episodio es Alejandro Galván, jefe 
de Gabinete del Ayuntamiento de Tepic, operador 
político de la alcaldesa Geraldine Ponce y figura clave 
del gobierno local. Galván no solo es la voz visible de 
las decisiones municipales: también es quien mueve 
los hilos detrás del escenario. Controla el aparato 
administrativo, dirige la narrativa pública y proyecta 
su propia candidatura para 2027.

Galván aspira a suceder a Ponce en la presidencia 
municipal, mientras ella apunta hacia la gubernatura 
de Nayarit. Ese es, hasta ahora, el escenario ideal de 
la pareja gobernante de Tepic.

En ese contexto, el drenaje se ha convertido en 
la obsesión personal para Alejandro. Mandó traer un 
malacate industrial desde la Ciudad de México, una 

herramienta especializada para desazolve profundo, 
y la convirtió en símbolo de su gestión de las últimas 
semanas. Durante días, encabezó transmisiones en 
vivo por Facebook mostrando placas, piedras, tierra 
y basura extraída de alcantarillas como si fueran 
trofeos. Prometió resultados inmediatos.

Pero el sábado llovió con fuerza. Y la avenida 
Independencia volvió a colapsar. Y el fracaso y la 
frustración fueron transmitido en vivo.

Un enorme torrente que alcanzó los 60 centímetros 
de profundidad como lo documentó el periodista 
Ricardo Herrera contrastó con el entusiasmo de días 
anteriores. La obra maestra falló. Lo que debía ser la 
prueba de eficacia se convirtió en el recordatorio de 
que el drenaje y el agua no entienden de narrativa 
política.

La escena resultó aún más contradictoria 

al recordar que días atrás, cuando se registró una 
situación similar en el bulevar Gobernadores, Galván 
culpó públicamente a “enemigos políticos de Geraldine 
Ponce” de arrojar basura al drenaje para sabotear su 
proyecto. Esta vez no lo dijo, pero muchos esperaban 
que repitiera la acusación. 

Lo cierto es que la ciudad no puede drenarse 
con transmisiones, ni resolverse con malacates. El 
drenaje requiere planeación, inversión, infraestructura 
y continuidad, no protagonismo. Pero en Tepic, las 
prioridades parecen otras: posicionar perfiles, consolidar 
rutas políticas, administrar imagen.

En Tepic, los drenajes colapsan… y también la 
percepción del gobierno eficiente. Perdida esta batalla 
por ahora, ¿qué pedirá a cambio del reino que parece 
se le va de las manos? ¿Otro malacate, un caballo como 
el Ricardo de Shakespeare, o alguna otra ocurrencia?

Redacción 

La Secretaría de Educación Pública (SEP) ha puesto en 
marcha la estrategia “Inspira y Aprende”, un proyecto 
que busca transformar y fortalecer el ecosistema 
audiovisual educativo del país. Este plan representa 
una renovación integral de los recursos, tecnologías 
y la participación de las comunidades escolares, 
alineándose con los principios de la Nueva Escuela 
Mexicana (NEM).

La Nueva Escuela Mexicana (NEM) es un marco 
curricular y pedagógico implementado en México que 
busca fomentar una educación más humanista, crítica y 
comunitaria. Su objetivo es formar ciudadanos íntegros, 
con conciencia social y ambiental, que contribuyan 

al desarrollo del país a través de un aprendizaje 
significativo y contextualizado.

El titular de la SEP, Mario Delgado Carrillo, 
explicó que “Inspira y Aprende” va más allá de un 
cambio de imagen. Su visión central es reconocer 
que el aprendizaje no se limita al aula, sino que es 
una experiencia diversa y constante que ocurre en 
múltiples espacios y plataformas. La iniciativa busca 
acercar contenidos educativos en diversos formatos 
para que cada interacción sea una oportunidad de 
adquirir conocimiento y despertar el interés.

La estrategia contempla la renovación de la 
Dirección General @prende.mx, una plataforma y 
organismo de la Secretaría de Educación Pública 
encargado de generar, gestionar y difundir contenidos 
educativos digitales, audiovisuales e interactivos. Su 
misión es apoyar el aprendizaje en diversos niveles 
y modalidades, ofreciendo herramientas y recursos 
tanto para estudiantes como para docentes, buscando 
innovar en la educación pública.

“Inspira y Aprende” será un proyecto en constante 
crecimiento, diseñado para conectar y motivar a 
diversas audiencias mediante mensajes claros y 

cercanos difundidos a través de la televisión, redes 
sociales y plataformas digitales. Se introducirán nuevas 
cortinillas, animaciones y materiales gráficos que 
enfatizarán valores como la inspiración, la equidad, 
el compromiso y la transformación.

Entre los componentes principales de esta estrategia 
destaca la renovación de la programación del canal 
Aprende+, el canal de televisión abierta (14.2) dedicado 
a la educación. Este canal incluirá nuevas producciones 
originales, documentales y series que buscan acercar 
la cultura, la ciencia y el conocimiento al público, 
con títulos como: El cuarto de Luna, Revolucionarias, 
Constructores de la democracia, Libro mata carita y El 
Museo Vivo del Muralismo, entre otras.

La dependencia educativa subraya que su 
responsabilidad va más allá de la mera transmisión 
de información, buscando inspirar, acompañar y 
transformar las vidas de niñas, niños, adolescentes 
y jóvenes en todo el país. Se invitó a sintonizar 
Aprende+ en el 14.2 de televisión abierta y a explorar 
los cursos del Centro de Formación, así como a seguir 
los contenidos de @prende.mx en redes sociales y 
plataformas digitales.

Supervisa Navarro obras en el sur de Nayarit; destacan inversiones en escuelas y un mercado
El gobernador recorrió los municipios de Jala, Ixtlán del Río y Ahuacatlán, donde constató avances en infraestructura educativa, agrícola y comercial

Redacción

El gobernador Miguel Ángel Navarro realizó este 
domingo una gira de trabajo por municipios del 
sur de Nayarit, donde supervisó obras en sectores 
clave como la educación, la producción agrícola y 
el comercio local.

En el municipio de Jala, el mandatario estatal 
visitó la central de maquinaria del sur, un proyecto 
con inversión estatal superior a los 31 millones de 
pesos. Según explicó, este centro busca facilitar a los 

productores de la región el acceso a equipo pesado, 
lo que permitiría disminuir costos en la preparación 
de tierras y cosechas.

Más tarde, en Ixtlán del Río, Navarro recorrió 
la escuela primaria “Everardo Peña Navarro”, donde 
se construyó una techumbre en el patio cívico y se 
realizaron mejoras en las instalaciones, con una 
inversión de 1 millón 750 mil pesos. Durante la visita, 
madres de familia agradecieron al gobernador las 
obras y los compromisos adquiridos, como dotar 
de aire acondicionado y biblioteca al plantel.

En Ahuacatlán, el gobernador acudió al 
mercado municipal, donde dialogó con locatarios 
y supervisó el avance de los trabajos de rehabilitación 
del inmueble. Esta obra, que concluirá a finales de 
agosto, representa una inversión estatal de más de 
5 millones de pesos.

La jornada concluyó en la comunidad de Tetitlán, 
también en Ahuacatlán, con la supervisión de una 
techumbre construida en la cancha de usos múltiples 
de la escuela primaria “Miguel Hidalgo”. El proyecto 
tuvo un costo de 1 millón 250 mil pesos y forma 

parte del compromiso del gobierno estatal de llevar 
infraestructura educativa a comunidades alejadas 
de la capital.

Durante su visita, Navarro reiteró que las 
obras realizadas durante su administración han 
sido financiadas sin recurrir a deuda pública. “No 
hemos pedido dinero prestado, pero además hemos 
pagado deudas que nos dejaron, deudas sociales y 
deudas económicas”, afirmó, al invitar a la población 
a su cuarto informe de gobierno, programado para 
el 19 de septiembre.
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Habla desde Jala

Miguel González Lomelí, una vida sin rendiciones
Miguel González Lomelí vivió la educación pública desde sus cimientos. Fue profesor en Matamoros, investigador en Oaxaca y líder académico en Tepic, 
donde dirigió la ETI 1 en años convulsos. Defendió la escuela como espacio libre, incluso cuando eso lo enfrentó al poder

Semblanza Meridiano 1 /Jorge Enrique González

Tepic avanza con mejores escuelas y rehabilitación vial
Obras en escuelas y calles de Tepic dignifican espacios educativos y mejoran la movilidad urbana

Aseguran empresarios nayaritas

Los vuelos internacionales una 
oportunidad de crecimiento

“La conectividad aérea internacional no sólo beneficia a Bahía de Banderas, sino también a los municipios cercanos 
y a la propia capital del estado”, insistió la presidenta de COPARMEX Nayarit

Urge visibilizar 
y atender 

el TDAH en 
las escuelas: 
especialista

 “El Trastorno por Déficit de 
Atención e Hiperactividad es 
un trastorno del desarrollo 
neurológico que afecta la 
capacidad de atención, la 
impulsividad y la actividad 
motora”, explica la psicóloga, 
Yarely Castillo

Fernando Ulloa Pérez

La atención oportuna a niñas, niños y adolescentes 
con Trastorno por Déficit de Atención e Hiperactividad 
(TDAH) es una tarea urgente en las escuelas del 
país, aseguró la psicóloga especialista en terapias 
contextuales, Yarely Castillo, quien alertó sobre la 
falta de protocolos claros en el ámbito educativo para 
tratar esta condición.

“El TDAH es un trastorno del desarrollo neurológico 
que afecta la capacidad de atención, la impulsividad 
y la actividad motora. Se manifiesta con patrones 
persistentes que interfieren en el funcionamiento 
diario del estudiante, tanto en el hogar como en la 
escuela, y si es adulto, en su trabajo”, explicó Castillo 
en entrevista.

Agregó que el entorno escolar es clave para 
detectar a tiempo este tipo de condiciones: “El niño 
pasa más de seis horas en la escuela. Es ahí donde 
pueden identificarse cambios de conducta que, si no 
se atienden a tiempo, pueden derivar en problemas 
mayores”.

No se trata de etiquetar, sino de comprender
La psicóloga subrayó que el diagnóstico de TDAH 

debe ser resultado de una observación constante y 
especializada. “Evaluamos tres factores esenciales: 
la conducta, la intensidad y la duración. No se trata 
sólo de etiquetar al niño como hiperactivo, sino de 
entender la funcionalidad de su comportamiento. 
Si no comprendemos su contexto, lo reducimos a 
un diagnóstico”.

Por ello, destacó la importancia de capacitar 
al personal docente, no para convertirlo en experto 
en salud mental, sino para dotarlo de herramientas 
que le permitan actuar de forma oportuna. “La ley 
establece que deben implementarse protocolos claros. 
El maestro no tiene que ser psicólogo, pero sí debe 
saber detectar señales y cómo proceder ante ellas”, 
sostuvo Castillo.

Casos que duelen y se pueden prevenir
La especialista recordó el caso reciente de Miguel, 

un joven nayarita que sufría problemas de conducta 
sin atención adecuada y que lamentablemente se quitó 
la vida. “Me uno al dolor de su familia. Casos como 
este demuestran por qué es urgente actuar. Hablar 
de suicidio no lo promueve; al contrario, es necesario 
preguntar directamente a los jóvenes si han pensado 
en eso. Lo que quieren no es morir, sino acabar con 
el dolor. Necesitan ser escuchados”, sentenció.

Estudiantes a favor de la inclusión
Por su parte, Pedro Reyes, estudiante de Medicina, 

señaló que el TDAH es más común de lo que se piensa 
y pidió eliminar la discriminación hacia quienes lo 
padecen. “He trabajado en conectar a estudiantes 
con especialistas y en crear espacios donde puedan 
sentirse comprendidos. Mis compañeros y yo hemos 
desarrollado proyectos para visibilizar esta condición 
y para que quienes la padecen no se juzguen a sí 
mismos, ni sean juzgados por los demás”, expresó.

El llamado, tanto de especialistas como de 
estudiantes, es claro: las escuelas deben estar preparadas 
para detectar y canalizar adecuadamente a quienes 
presentan TDAH, y la sociedad en su conjunto debe 
dejar de estigmatizar la salud mental.

Fernando Ulloa Pérez

La presidenta de la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex) en Nayarit, Liliana 
Hernández, destacó que la apertura de vuelos 

internacionales representa una gran oportunidad 
para el crecimiento económico de las empresas 
locales. Consideró que esta conectividad permite 
la integración a cadenas productivas y de valor 
más amplias.

Ante diversos medios de comunicación, 
Hernández señaló que las nuevas rutas aéreas 
abren posibilidades reales de expansión para los 
empresarios nayaritas. “Es un acercamiento para 
ofrecer nuestros servicios, nuestros productos 
y crecer en una cadena de valor. Es un reto para 
todos los empresarios encontrar esos focos de 
oportunidad donde podamos incursionar y abrir 
nuevas posibilidades de crecimiento y desarrollo”, 
expresó.

Además, resaltó que la conectividad aérea 
internacional no sólo beneficia a Bahía de Banderas, 
sino también a los municipios cercanos y a la capital 
del estado, Tepic. “Dimos un salto enorme; antes ni 
siquiera teníamos rutas nacionales e internacionales, 
hoy, con los vuelos internacionales, tenemos un 
nuevo foco que impulsa principalmente al turismo, 
pero también al desarrollo económico regional”, 
añadió la líder empresarial.

Hernández afirmó que Nayarit cuenta con 
diversas fortalezas que pueden posicionarlo a 

nivel nacional e internacional como un destino 
atractivo. Mencionó que la entidad posee una rica 
gastronomía y un valioso patrimonio ecológico que 
pueden ser explotados.

Por tal motivo, exhortó a los empresarios 
locales a aprovechar estas oportunidades y evitar 
que compañías de otros estados sean quienes 
capitalicen estos beneficios. “Es importante que 
seamos los nayaritas quienes participemos, que no 
dejemos que otros vengan a hacer negocio aquí sin 
que nosotros estemos presentes”, enfatizó.

Liliana Hernández reconoció también el papel 
del gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, de 
quien dijo ha estado impulsando inversiones clave 
para mejorar las condiciones de vida de todas las 
familias nayaritas, incluidos los sectores empresariales.

Finalmente, dio a conocer que los empresarios 
representados por Coparmex han mantenido encuentros 
con el gobernador, con quien han establecido una 
relación de diálogo y cooperación. Afirmó que esta 
colaboración es fundamental: “No vamos a soltar 
el trabajo en conjunto con el gobierno del estado. 
Nosotros, como empresarios, estamos en la mejor 
disposición de alinearnos a los proyectos que ha 
impulsado el gobernador Miguel Ángel Navarro 
Quintero y aprovecharemos estas oportunidades”.

Fui al pueblo mágico porque iba a buscar a un tal 
Miguel González Lomelí. Acordamos una entrevista y 
nos dimos cita en Jala, en una casa antigua, la suya, la 
de sus padres. Tiene ochenta y cinco años. Hablamos 
sin prisas y sin atajos, porque no los necesitamos. 
Memorioso, se detiene en detalles, otras veces los omite.

Nació en 1939, en esta misma casa donde se 
repara de los trajines medicamentosos. Nació en 
casa, con partera, como se estilaba. Creció en Jala, 
estudió la primaria y secundaria ahí mismo. Pero 
quiso ir más lejos. Podía haberse ido a Guadalajara 
o a Tepic, pero eligió la Ciudad de México. No había 
becas, no había apoyos. Sólo había un primo al que 
buscó. Y entre ambos se abrieron paso en la capital.

Al principio pensaba estudiar ingeniería. “Me 
gustaba mucho la química”, dice, aunque ese deseo 
pronto se encontró con la realidad económica. Fue 
entonces cuando, según recuerda, “acudí a una vieja, 
segura y enterrada vocación de maestro”. Ingresó a 
la Escuela Nacional para Maestros. A partir de ahí, 
empezó su recorrido como docente.

Su primer destino fue Tamaulipas. Podía haberse 
quedado en la capital, pero eligió la frontera. “Me fui a 
la frontera para estar cerca y brincar a Estados Unidos”, 
dice, sin evasivas. En Matamoros, en 1963, conoció 
de cerca el ambiente del tráfico de drogas. No lo oyó 
de terceros. “Entre mis alumnos tenía chiquillos que 
hablaban de cómo sus padres se dedicaban a eso”, 
recuerda. La ciudad era un hervidero, dice, sin ningún 
atractivo salvo la promesa fácil del contrabando.

Después de un año allí, regresó a la Ciudad de 
México, y empezó a comprender mejor el mundo 
de la educación. Estudió psicología en la Normal 
Superior, hizo una maestría en pedagogía, inició 
un doctorado. Enseñó en secundarias federales y 
después se integró a equipos de investigación educativa 
vinculados al Colegio de México. Participó en un 

Desde allí fue convocado a Tepic, a dirigir la Secundaria 
Técnica Número 1, la ETI 1. No conocía la realidad 
política del estado. Llegó justo después del triunfo de 
Rogelio Flores Curiel, en un ambiente enrarecido por 
la derrota de Alejandro Gascón Mercado. “Yo no tenía 
ningún conocimiento de la realidad nayarita”, admite.

La ETI 1 era entonces la escuela más grande 
del estado. Y también una de las más divididas. El 
personal docente se alineaba con una u otra trinchera: 
priistas, maestros de izquierda, independientes. Las 
tensiones no se ocultaban. Dijo: “¿Adónde me vine a 
meter?”, recuerda. Pensó en renunciar, pero decidió 
enfrentar el reto. Propuso, con insistencia, separar la 
política del trabajo educativo. “El trabajo educativo 
teníamos que realizarlo al margen de nuestras pasiones 
partidarias”, argumenta.

Al principio logró convencer a buena parte del 
cuerpo docente, especialmente a los de izquierda. 
Pero sus antecedentes lo alcanzaron. Había sido un 
maestro contestatario desde sus primeros años en 
primaria. Estuvo vinculado al movimiento del 68, 
representando a estudiantes de maestría. Su historial 
se filtró en el gremio local. Y así conoció a Federico 
González Gallo, histórico líder de las disidencias 
magisteriales. Se hicieron cercanos. Empezaron a 
reunirse con frecuencia. Eso fue suficiente para que 
el sindicato oficialista tomara nota.

Un día recibió una llamada. Era el secretario 
general de la Sección 20, Liberato Montenegro Villa. 
Lo citó en las oficinas del sindicato. Allí le pidió que 
dejara de reunirse con González Gallo. Miguel se 
mantuvo sereno, pero firme. “¿Cómo que me van a 
decir con quién platico y con quién no?”, respondió. 
Ahí se rompió todo. Desde entonces, los desencuentros 
se volvieron frecuentes.

Durante los primeros años conservó el respaldo de 
la mayoría de los maestros. Tenía margen de maniobra 

porque las secundarias técnicas seguían dependiendo 
de la federación. Pudo entonces desarrollar un modelo 
interno con fuerte énfasis académico, cierta autonomía 
pedagógica y alta participación del profesorado. Los 
resultados se notaron. “Los maestros se la rifaban”, dice.

Pero el sindicato encontró otra vía para desplazarlo. 
Dividió las plazas. En lugar de otorgar 12 horas a un 
solo profesor, repartía tres horas a cuatro. Así fue 
modificando la composición del personal. En su sexto 
año, la correlación de fuerzas se había invertido. Entonces 
llegó la orden de destitución. No hubo explicaciones. 
Le bastó al sistema un oficio para removerlo.

Convocó a los padres de familia para informarles. La 
respuesta fue inmediata. Se declararon en paro. Tomaron 
la escuela. Durante dos meses hubo movilizaciones, 
protestas, marchas. “Fue un movimiento netamente 
popular, dirigido por padres de familia”, recuerda. Y 
añade: “Todavía me encuentro gente que dice: gracias 
a ese movimiento entendí lo que era la política”.

Finalmente, fue él quien pidió poner fin al 
conflicto. “No tiene salida esto. Ya cumplí mi ciclo”, 
les dijo en una asamblea. Se fue. Pero no se retiró del 
estado. Rechazó ofertas para dirigir otras escuelas. Pidió 
seguir trabajando en Nayarit, sin cargo ni concesiones.

Se integró al Consejo Estatal de Educación. Participó 
en proyectos de evaluación. Ayudó a consolidar la 
Escuela de Enfermería para que pudiera otorgar 
títulos de licenciatura. Dio clases en la Universidad. 
Siempre en lo mismo: enseñar, reflexionar, levantar 
ideas nuevas.

Quienes lo conocieron en esa etapa coinciden en 
algo: nunca fue un funcionario. Sólo maestro. Creía 
que la educación pública podía transformar vidas, y 
que esa transformación sólo era posible con libertad, 
con debate, con dignidad.

Hacemos un alto. Una pausa para beber agua 
fresca antes de seguir con la siguiente faceta.

proyecto que estudiaba el acceso a la educación de 
niños indígenas en Oaxaca.

Ese trabajo lo llevó a la Mixteca, a Pinotepa Nacional. 
Allá vivió más de un año. El objetivo era entender 
por qué los niños no lograban avanzar en la escuela. 
“Se trataba de ver qué dificultades tenían los niños 
indígenas para acceder a la escuela primaria”, explica. 
La respuesta era obvia y, sin embargo, ignorada por 
el sistema: la lengua. Los niños no hablaban español, 
y la escuela no hablaba su idioma.

Volvió a la capital. Lo incorporaron a la Dirección 
de Enseñanza Tecnológica, dependiente de la SEP. 

Redacción

Estudiantes y residentes de Tepic, Nayarit, verán mejoras 
significativas en la infraestructura educativa y urbana 

tras la supervisión de obras clave realizada el sábado 
26 de julio en localidades como Mora, Bellavista y la 
colonia Independencia.

Los trabajos, impulsados por la administración 

estatal, buscan transformar el entorno de la capital 
nayarita con proyectos enfocados en el bienestar 
de la comunidad.

En la localidad de Mora, se rehabilitó el 
preescolar Esteban Baca Calderón. Este proyecto 
incluyó la construcción de una nueva techumbre 
en la plaza cívica, una cubierta que protege de las 
inclemencias del tiempo, como el sol intenso o la 
lluvia, permitiendo el uso de espacios al aire libre para 
actividades escolares y cívicas. Además, se edificaron 
desayunadores escolares, espacios fundamentales 
para que los estudiantes puedan consumir alimentos 
nutritivos, contribuyendo a su bienestar y rendimiento 
académico. Se prevé que este plantel reciba aires 
acondicionados, juegos infantiles y pasto sintético 
para complementar las mejoras.

Posteriormente, en Bellavista, se supervisaron 
las instalaciones de la Secundaria General Hermanos 
Elías Salazar. En este centro educativo se construyó 

una techumbre en la cancha de usos múltiples y 
se rehabilitó la instalación eléctrica exterior, con 
una inversión superior a los 2 millones de pesos. La 
obra beneficiará a los estudiantes al proporcionar 
un espacio seguro y funcional para actividades 
deportivas y recreativas.

Finalmente, el gobernador de Nayarit, Miguel 
Ángel Navarro Quintero, supervisó los trabajos de 
rehabilitación urbana en la colonia Independencia, 
específicamente en las calles 15 de Septiembre, Yesca, 
Cerro de la Campana y José López Cotilla. Con una 
inversión que supera los 7.3 millones de pesos, estas 
vialidades, que estuvieron en abandono por décadas, 
ahora contarán con mejoras en su infraestructura, lo 
que incluye pavimentación, banquetas y alumbrado 
público, optimizando así la movilidad y seguridad 
de los habitantes.

Las autoridades estatales reiteraron que la 
inversión pública se dirige a las zonas con mayor 
necesidad, con el objetivo de mejorar la calidad de 
vida de las familias nayaritas.
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Pedirá Fiscalía 30 años contra Luis 
Manuel por incendio en Universidad

Defensa del ex dirigente del SETUAN propone un cambio de 
medidas cautelares, a lo que Fiscalía se opondrá; se encuentra 
en prisión desde enero del 2021

Oscar Verdín Camacho/relatosnayarit 

Reforma 10
“Pan de plátano y sueños olímpicos: la 
historia de Brandon Delgado Castro”

Señala el IMSS medidas 
para evitar la hepatitis
La hepatitis es una inflamación del hígado causada por virus, 
alcohol o enfermedades autoinmunes, indicó el coordinador de 
programas médicos de la División de Prevención y Detección de 
Enfermedades, doctor Daniel Baltazar Salazar

Reciben familias de Tepic 
herramientas para el autoempleo

Se entregaron 50 triciclos de carga y 41 permisos de transporte 
público, herramientas destinadas a fomentar el autoempleo

Tendrá edificio propio el Sistema 
de Radio y Televisión Nayarita
Con una inversión superior a 29.5 millones de pesos, las nuevas 
instalaciones dignificarán y modernizarán los medios públicos nayaritas

Entre sueños y alucinaciones
“El alcohol daña el cuerpo, pero fortalece el alma”, asegura don 
Eduardo, un hombre que eligió beber hasta el final

Carlos Alegre Marín

En un rincón del Pacífico mexicano, 
entre las olas de San Blas y el 
bullicio discreto de Tepic, creció 
un niño inquieto, valiente, lleno 
de energía. 

Brandon Arael Delgado Castro 
no fue un niño común: fue un 
pequeño que corrió antes de 
caminar, que saltaba de cabeza 
en los sillones mientras la vida 
ya lo empujaba a resistir. 

Desde el kínder demostró 
su espíritu competitivo, ganando 
su primera medalla en una 
carrera de vallas. Pero lo que en 
realidad corría desde entonces, 
no eran solo sus piernas. Corría 
su corazón, cargado de sueños, 
cargado de vida.

Brandon aprendió pronto 
que para salir adelante se necesita 
más que talento. A los 11 años ya 
trabajaba descargando pescado 
en el muelle. 

Lo hacía por un pescado 
que luego vendía, o llevaba a 
casa para compartirlo con su 
madre. Un día, regresando feliz 
con sus pescados, una caída en 
la bicicleta lo mandó al hospital 
con una mano rota. 

Pero lo que más le preocupaba 
no era el dolor: era el dinero que 
su madre tendría que pagar. Ese 
día, le entregó 60 pesos de su 
venta para la consulta. Así es 
Brandon: generoso, responsable, 
fuerte.

La vida no ha sido fácil para 
él. Su hermano mayor perdió 
una pierna en un accidente. 
Dos meses después, su padre 
murió de un derrame cerebral. 

Brandon, el niño de los sillones 
y las vallas, quedó con el alma 
rota. Se refugió en el deporte, 
en el básquet, en el béisbol, en 
lo que fuera que le ayudara a 
olvidar. Pero la tristeza seguía 
allí, acompañándolo como una 
sombra.

A los 13 años, en un 
cumpleaños cualquiera, su primo 
Luis lo invitó a un convivio. Ese 
día, conoció el atletismo. No 
ganó. No brilló. Pero algo se 
encendió en él. 

El mismo año, perdió a su 
abuela materna, y dos meses 
después a su abuelo. Su madre, 
doña Bety Castro, se encontraba 
al borde del colapso emocional. 
¿Cómo seguir cuando la vida 
parece arrebatarte todo?

La respuesta de Brandon 
fue correr. Correr con el corazón, 
correr con rabia, con esperanza. 
Sin entrenador, sin recursos, pero 
con un espíritu inquebrantable. 

Un día, el profesor Juan 
Batista Cedeño lo vio competir y 
le preguntó quién lo entrenaba. 
“Nadie”, respondió Brandon. 
Esa simple respuesta cambió 
su destino. 

El profesor buscó a su 
madre y le propuso llevarlo a 
Tepic, a entrenar de verdad. El 
cambio fue difícil. El clima, los 
compañeros, la distancia… todo 
pesaba. Pero Brandon resistió.

Hoy, Brandon Delgado 
Castro es campeón nacional, 
récord nacional y campeón 

iberoamericano de lanzamiento 
de disco.

Pero más allá de las medallas, 
sigue siendo el mismo joven 
que lleva pan de plátano por 
encargo para ayudar a su mamá. 

El mismo que se levanta 
cada día con disciplina, que 
entrena, que sueña, que no 
olvida de dónde viene. El mismo 
niño que alguna vez lloró por un 
pescado perdido en el asfalto, 
pero que nunca perdió su fe.

Brandon es el presente del 
deporte nayarita. Y es, sin duda, 
uno de los grandes futuros del 
atletismo mexicano. Su historia 
no solo es inspiración. Es un 
llamado a no rendirse, a seguir 
luchando, aunque no haya 
entrenador, aunque no haya 
pista, aunque duela. Porque 
mientras otros sueñan con 
llegar lejos, él ya lanza con el 
alma.

Apoyar a Brandon no 
es solo apoyar a un atleta. Es 
apoyar la esperanza, el esfuerzo, 
la dignidad. Porque detrás de 
cada récord, hay una historia. 
Y la de Brandon, es de esas que 
se quedan para siempre en el 
corazón.

Este domingo 27 se tenía 
programada una audiencia 
de revisión de medidas 

cautelares relacionada con el 
ex dirigente del Sindicato de 
Empleados y Trabajadores de 
la Universidad Autónoma de 
Nayarit (SETUAN), Luis Manuel 
Hernández Escobedo, a solicitud 
de su defensa particular, sin 
embargo la misma fue diferida 
para próxima fecha.

Se trata de la causa penal 
que se le sigue por el delito de 
daño en las cosas agravado por 
incendio en archivo público, 
escuela y/o edificio público, 
en agravio de la Universidad 
Autónoma de Nayarit, respecto 
al incendio de la madrugada 
del 19 de febrero del 2017 en el 
entonces Edificio Administrativo 
de la casa de estudios.

Hernández Escobedo tuvo 
comunicación con la sala 1 del 
Centro Regional de Justicia Penal 
en Tepic a través de medios 
electrónicos, viéndosele a 
través de una pantalla, ya que 
se encuentra recluido en una 
prisión federal ubicada en el 
estado de Guanajuato.

El asunto es que la audiencia 

inicialmente fue programada 
de manera virtual, pero luego se 
cambió a presencial para todas 
las partes, sin embargo el abogado 
particular no asistió físicamente, 
sino que se conectó por medios 
electrónicos, decidiéndose 
entonces una nueva fecha.

Aunque la audiencia fue 
abierta y las partes tuvieron 
una breve intervención, un 
juez de Control decidió que 
en la sala no hubiera público. 
Previamente se concedieron 
unos minutos a Luis Manuel 
para que hablara en privado 
con su abogado.

El ex secretario del SETUAN 
lleva más de cuatro años y 
medio con la medida cautelar 
de prisión preventiva, y está a 
la espera de que un Tribunal 
Colegiado resuelva un amparo 
en revisión contra el auto de 
vinculación a proceso que le fue 
dictado por el delito de daño 
en las cosas. Si éste se confirma, 
el expediente podría ser turnado 
para la celebración de un juicio.

Dado que la audiencia 
intermedia ya se efectuó, se 
conoce que la Fiscalía General 
del Estado solicitaría en juicio 

una pena de 30 años de prisión.
Gengis Manuel Hernández 

Aguilar, hijo de Luis Manuel, 
cuenta con orden de aprehensión 
en este proceso.

Hernández Escobedo también 
está a la espera de que la Sala 
Penal del Tribunal Superior de 
Justicia (TSJ) resuelva un recurso 
de apelación interpuesto contra 
la condena de 19 años de prisión 
que en primera instancia se le 
impuso, en octubre del 2024, en 
una causa penal diversa por los 
delitos de ejercicio indebido 
de funciones y por peculado.

Anteriores peticiones 
de la defensa de Luis Manuel 
Hernández para que se cambie 
la medida de prisión por una 
diversa le han sido negadas, 
deduciéndose que la Fiscalía 
se opondrá a la misma.

A la audiencia de este 
domingo no asistieron familiares 
y amistades del ex líder sindical.

* Esta información es 
publicada con autorización 

de su autor. Oscar Verdín 
Camacho publica sus notas en 

www.relatosnayarit.com  

Redacción

Vacunación, uso de condón, 
higiene en la preparación de 
alimentos, lavado de manos 
y uso de agua potable son las 
principales acciones para prevenir 
la hepatitis, padecimiento que 
provoca la inflamación del hígado y 
que puede tener su origen por virus, 
el consumo excesivo del alcohol 
o enfermedades autoinmunes.

Asimismo, advirtió el 
coordinador de programas médicos 
de la División de Prevención y 
Detección de Enfermedades, 
doctor Daniel Baltazar Salazar, 
es importante el uso de condón, 
no compartir agujas y ante 
prácticas estéticas y médicas, 
utilizar material esterilizado 
para evitar infecciones.

El especialista en epidemiología 
del IMSS explicó que la hepatitis 
puede afectar a niños y adultos 
jóvenes, aunque puede presentarse 
en toda la población.

Enfatizó que esta patología 
tiene 5 tipos, todos con origen 
viral: hepatitis A, una enfermedad 
aguda que se adquiere por medio 
de agua o alimentos contaminados, 
y para la cual se cuenta con una 

vacuna; hepatitis B, padecimiento 
crónico que se contagia por sangre 
contaminada o en prácticas sexuales, 
y que igualmente es prevenible 
con una inmunización.

En el caso de la hepatitis C, 
dijo, no se tiene vacuna, pero sí con 
un tratamiento para su cura, el 
contagio puede darse por contacto 
con sangre contaminada, prácticas 
sexuales de riesgo y por compartir 
agujas infectadas; las hepatitis D 
y E, las menos frecuentes, cuentan 
con un manejo integral a través del 
monitoreo constante del paciente 
para buscar su curación.

En el marco del Día Mundial 
contra la Hepatitis, que se conmemora 
el 28 de julio, el doctor Baltazar 
Salazar indicó que para la atención 
de pacientes con hepatitis A, 
en el Seguro Social se tratan 
con medidas de sostén: reposo, 
buena hidratación, alimentación y 
control de la fiebre, lo que resulta 
en un buen pronóstico.

Destacó que la vacuna 
contra la hepatitis A se aplica 
principalmente en los niños en 
las guarderías del Seguro Social, 
así como a los trabajadores IMSS 
que manejan alimentos.

Aunque la hepatitis B no 

tiene cura, sostuvo, es necesario 
monitorear la infección viral, 
además de vigilar y controlar 
al paciente.

La inmunización para hepatitis 
B se aplica a toda la población, 
desde menores y complemento 
de esquemas en la adolescencia y 
adultez, además de trabajadores 
de la salud y grupos vulnerables.

El coordinador de programas 
médicos de la División de Prevención 
y Detección de Enfermedades resaltó 
que, en su fase aguda, los pacientes 
con hepatitis pueden presentar 
fiebre, fatiga, dolor abdominal, 
náuseas, orina de color oscuro y 
heces blanquecinas, e ictericia 
(ojos y piel amarillentos).

En la fase crónica, manifestó, 
primordialmente en las hepatitis 
B y C, los síntomas pueden no 
aparecer, sino hasta que se presenta 
daño en el hígado que refiere una 
enfermedad muy avanzada con 
posibles problemas por cirrosis 
o cáncer hepático.

El doctor Baltazar Salazar 
apuntó que, en 2024, en el 
Instituto Mexicano del Seguro 
Social se realizaron, mediante 
una prueba rápida, más de 350 
mil detecciones de hepatitis C.

Fernando Ulloa Pérez

Don Eduardo García Hernández, 
un hombre de 72 años originario 
de Villa Hidalgo, municipio de 
Santiago Ixcuintla, Nayarit, comparte 
su cruda y honesta historia de 
vida, marcada por una relación 
inquebrantable con el alcohol 
desde su juventud. Para él, dejar 
de consumir alcohol no ha sido 
una tarea sencilla y, a pesar de 
los graves daños que provoca en 
el cuerpo y la mente, se muestra 
reacio a renunciar a las bebidas 
embriagantes.

Don Eduardo recuerda que 
fue a los 19 años cuando probó por 
primera vez una bebida alcohólica. 
El sabor no le agradó, pero el 
efecto fue, según sus palabras, 
extraordinario: “Como por arte de 
magia perdí la timidez y empecé 
a soñar que algún día sería un 
gran empresario”, relata.

Con el paso del tiempo, el 
alcohol comenzó a dominar su 
voluntad y pronto se volvió parte 
de su vida diaria, reemplazando 

incluso su interés por las 
relaciones personales: “Poco 
me interesaron las mujeres, no 
quería compromisos. Sólo quería 
tomar y tocar mi guitarra”, dice 
con orgullo, asegurando que es 
uno de los mejores guitarristas 
del estado.

Don Eduardo también 
asegura que el alcohol le ha 
abierto las puertas a experiencias 
sobrenaturales, pues afirma haber 
tenido encuentros psíquicos 
con seres ocultos que, según él, 
habitan en otra dimensión: “No 
estoy loco, sólo tengo un poder 
sensorial que me permite hablar 
con ellos. A veces me advierten 
de peligros, me salvan la vida. 
Pero otras veces me dicen cosas 
horribles… me dan órdenes que 
no quisiera escuchar”.

Aseveró que en varias ocasiones 
intentó dejar el alcohol y asistió a 
grupos de Alcohólicos Anónimos 
(AA), pero asegura que no funcionó. 
Alcohólicos Anónimos es una 
fraternidad internacional de 
hombres y mujeres que se unen 

para resolver su problema de 
alcoholismo, compartiendo su 
experiencia, fortaleza y esperanza 
a través de un programa de doce 
pasos. “Lo intenté varias veces, 
pero AA no era para mí, yo prefiero 
el charanda, tequila o tonayan”, 
expresó, refiriéndose a las bebidas 
alcohólicas destiladas como el 
charanda, un aguardiente de caña 
típico de Michoacán, el tequila, 
bebida nacional mexicana, y 
el tonayan, un licor de agave 
económico.

Al entrevistado se le puede 
encontrar a menudo entre el grupo 
conocido como el “escuadrón de 
la muerte”, un término coloquial 
para referirse a personas con un 
consumo problemático y crónico 
de alcohol, que se reúne a orillas 
del río Mololoa en Tepic, Nayarit. 
Ahí, don Eduardo dice sentirse 
libre, sin juicios ni reproches: “Es 
el único lugar donde puedo ser yo, 
aunque tengo que tener mucho 
cuidado, porque los seres ocultos 
también los visitan a ellos… y no 
siempre con buenas intenciones”.

Cuando se le preguntó si 
estaría dispuesto a internarse 
en un centro de rehabilitación, 
su respuesta fue clara, directa 
y contundente: “Tengo 72 años. 
¿Cuántos más voy a vivir? ¿Cinco, 
seis, siete? Quiero vivirlos haciendo 
lo que me gusta, y lo que me gusta 
es tomar. ¿De qué sirve llegar a 
los 100 años de vida si voy a vivir 
sin lo que más amo? Es cierto que 
el alcohol daña el cuerpo, pero 
fortalece el alma y mi alma ya casi 
se desprende de su desgastado 
cuerpo”.

Redacción

Familias de bajos recursos en 
Tepic recibieron este domingo 27 
de julio un importante impulso 
económico con la entrega de 50 
triciclos de carga y 41 permisos de 
transporte público, herramientas 
destinadas a fomentar el 
autoempleo y fortalecer la 
economía de los hogares.

La iniciativa, coordinada 
por el Sistema DIF Nayarit, busca 
proporcionar a los beneficiarios 
medios para desarrollar actividades 
productivas, como la venta 
ambulante o el transporte de 
mercancías.

Una de las beneficiarias, 
Juana Vázquez Vázquez, quien 
ha trabajado durante años como 
empleada doméstica y enfrenta 

problemas de salud, expresó su 
esperanza al recibir un triciclo. 
Con esta herramienta, planea 
iniciar un negocio de venta de 
productos como duritos, palomitas 
y dulces, lo que le permitirá 
generar ingresos y mejorar 
su situación. Su testimonio 

refleja cómo estos apoyos 
abren nuevas oportunidades 
para salir adelante.

En el mismo evento, donde 
estuvo presente el gobernador 
Miguel Ángel Navarro Quintero, 
se otorgaron 41 permisos 
de transporte público. Estos 
permisos benefician a choferes 
que durante años trabajaron 
sin una concesión formal, y 
ahora podrán operar sus propias 
unidades de manera legal y con 
mayor seguridad económica.

El Sistema DIF Nayarit 
reafirmó su compromiso con 
el bienestar y desarrollo de las 
familias, a través de la entrega 
permanente de apoyos a quienes 
más los necesitan, con el fin de 
contribuir a su calidad de vida.

Redacción

La construcción de las nuevas 
instalaciones del Sistema de Radio 
y Televisión de Nayarit (SRTN) 
dio inicio este domingo 27 de 
julio en Tepic, con el objetivo de 
modernizar la infraestructura de 
comunicación estatal y fortalecer 
los medios públicos. El proyecto, 
ubicado frente al Hospital de Alta 
Especialidad, representa una 
inversión estatal superior a los 
29.5 millones de pesos.

El Sistema de Radio y Televisión 
de Nayarit (SRTN) es el organismo 
de medios públicos del estado, 
encargado de producir y transmitir 
contenidos informativos, culturales 
y educativos a través de sus canales 

de radio y televisión. Su misión es 
servir como un instrumento de 
servicio a la ciudadanía, promover 
la identidad local y fomentar la 
participación social.

Estas nuevas instalaciones 
buscan proporcionar espacios más 
modernos, dignos y eficientes para 
la producción y transmisión de 
contenidos que reflejen la realidad del 
estado y promuevan la participación 
ciudadana. Se tiene previsto que 
el complejo, que incluirá foros 
de televisión y cabinas de radio 
equipadas, esté finalizado en 
diciembre de este año.

La obra es considerada 
estratégica para la comunicación 
institucional, ya que permitirá un 
nuevo impulso a la producción de 

contenidos de calidad, al tiempo que 
dignifica el trabajo del personal que 
labora en este medio. Trabajadores 
del SRTN han expresado que estas 
nuevas instalaciones, diseñadas 
específicamente para sus funciones 
técnicas y creativas, representan 
un avance significativo, ya que 
por primera vez contarán con 
espacios con iluminación, 
ventilación y acústica adecuadas, 
lo que contribuirá a la mejora 
del producto final.

La administración estatal 
refrenda su compromiso con la 
libertad de expresión, el acceso a 
la información y la consolidación 
de medios públicos que sirvan al 
interés colectivo con profesionalismo, 
pluralidad y visión social.

Oscar Verdín Camacho/relatosnayarit Oscar Verdín Camacho/relatosnayarit 
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Pedirá Fiscalía 30 años contra Luis 
Manuel por incendio en Universidad

Defensa del ex dirigente del SETUAN propone un cambio de 
medidas cautelares, a lo que Fiscalía se opondrá; se encuentra 
en prisión desde enero del 2021

Oscar Verdín Camacho/relatosnayarit 

Reforma 10
“Pan de plátano y sueños olímpicos: la 
historia de Brandon Delgado Castro”

Señala el IMSS medidas 
para evitar la hepatitis
La hepatitis es una inflamación del hígado causada por virus, 
alcohol o enfermedades autoinmunes, indicó el coordinador de 
programas médicos de la División de Prevención y Detección de 
Enfermedades, doctor Daniel Baltazar Salazar

Reciben familias de Tepic 
herramientas para el autoempleo

Se entregaron 50 triciclos de carga y 41 permisos de transporte 
público, herramientas destinadas a fomentar el autoempleo

Tendrá edificio propio el Sistema 
de Radio y Televisión Nayarita
Con una inversión superior a 29.5 millones de pesos, las nuevas 
instalaciones dignificarán y modernizarán los medios públicos nayaritas

Entre sueños y alucinaciones
“El alcohol daña el cuerpo, pero fortalece el alma”, asegura don 
Eduardo, un hombre que eligió beber hasta el final

Carlos Alegre Marín

En un rincón del Pacífico mexicano, 
entre las olas de San Blas y el 
bullicio discreto de Tepic, creció 
un niño inquieto, valiente, lleno 
de energía. 

Brandon Arael Delgado Castro 
no fue un niño común: fue un 
pequeño que corrió antes de 
caminar, que saltaba de cabeza 
en los sillones mientras la vida 
ya lo empujaba a resistir. 

Desde el kínder demostró 
su espíritu competitivo, ganando 
su primera medalla en una 
carrera de vallas. Pero lo que en 
realidad corría desde entonces, 
no eran solo sus piernas. Corría 
su corazón, cargado de sueños, 
cargado de vida.

Brandon aprendió pronto 
que para salir adelante se necesita 
más que talento. A los 11 años ya 
trabajaba descargando pescado 
en el muelle. 

Lo hacía por un pescado 
que luego vendía, o llevaba a 
casa para compartirlo con su 
madre. Un día, regresando feliz 
con sus pescados, una caída en 
la bicicleta lo mandó al hospital 
con una mano rota. 

Pero lo que más le preocupaba 
no era el dolor: era el dinero que 
su madre tendría que pagar. Ese 
día, le entregó 60 pesos de su 
venta para la consulta. Así es 
Brandon: generoso, responsable, 
fuerte.

La vida no ha sido fácil para 
él. Su hermano mayor perdió 
una pierna en un accidente. 
Dos meses después, su padre 
murió de un derrame cerebral. 

Brandon, el niño de los sillones 
y las vallas, quedó con el alma 
rota. Se refugió en el deporte, 
en el básquet, en el béisbol, en 
lo que fuera que le ayudara a 
olvidar. Pero la tristeza seguía 
allí, acompañándolo como una 
sombra.

A los 13 años, en un 
cumpleaños cualquiera, su primo 
Luis lo invitó a un convivio. Ese 
día, conoció el atletismo. No 
ganó. No brilló. Pero algo se 
encendió en él. 

El mismo año, perdió a su 
abuela materna, y dos meses 
después a su abuelo. Su madre, 
doña Bety Castro, se encontraba 
al borde del colapso emocional. 
¿Cómo seguir cuando la vida 
parece arrebatarte todo?

La respuesta de Brandon 
fue correr. Correr con el corazón, 
correr con rabia, con esperanza. 
Sin entrenador, sin recursos, pero 
con un espíritu inquebrantable. 

Un día, el profesor Juan 
Batista Cedeño lo vio competir y 
le preguntó quién lo entrenaba. 
“Nadie”, respondió Brandon. 
Esa simple respuesta cambió 
su destino. 

El profesor buscó a su 
madre y le propuso llevarlo a 
Tepic, a entrenar de verdad. El 
cambio fue difícil. El clima, los 
compañeros, la distancia… todo 
pesaba. Pero Brandon resistió.

Hoy, Brandon Delgado 
Castro es campeón nacional, 
récord nacional y campeón 

iberoamericano de lanzamiento 
de disco.

Pero más allá de las medallas, 
sigue siendo el mismo joven 
que lleva pan de plátano por 
encargo para ayudar a su mamá. 

El mismo que se levanta 
cada día con disciplina, que 
entrena, que sueña, que no 
olvida de dónde viene. El mismo 
niño que alguna vez lloró por un 
pescado perdido en el asfalto, 
pero que nunca perdió su fe.

Brandon es el presente del 
deporte nayarita. Y es, sin duda, 
uno de los grandes futuros del 
atletismo mexicano. Su historia 
no solo es inspiración. Es un 
llamado a no rendirse, a seguir 
luchando, aunque no haya 
entrenador, aunque no haya 
pista, aunque duela. Porque 
mientras otros sueñan con 
llegar lejos, él ya lanza con el 
alma.

Apoyar a Brandon no 
es solo apoyar a un atleta. Es 
apoyar la esperanza, el esfuerzo, 
la dignidad. Porque detrás de 
cada récord, hay una historia. 
Y la de Brandon, es de esas que 
se quedan para siempre en el 
corazón.

Este domingo 27 se tenía 
programada una audiencia 
de revisión de medidas 

cautelares relacionada con el 
ex dirigente del Sindicato de 
Empleados y Trabajadores de 
la Universidad Autónoma de 
Nayarit (SETUAN), Luis Manuel 
Hernández Escobedo, a solicitud 
de su defensa particular, sin 
embargo la misma fue diferida 
para próxima fecha.

Se trata de la causa penal 
que se le sigue por el delito de 
daño en las cosas agravado por 
incendio en archivo público, 
escuela y/o edificio público, 
en agravio de la Universidad 
Autónoma de Nayarit, respecto 
al incendio de la madrugada 
del 19 de febrero del 2017 en el 
entonces Edificio Administrativo 
de la casa de estudios.

Hernández Escobedo tuvo 
comunicación con la sala 1 del 
Centro Regional de Justicia Penal 
en Tepic a través de medios 
electrónicos, viéndosele a 
través de una pantalla, ya que 
se encuentra recluido en una 
prisión federal ubicada en el 
estado de Guanajuato.

El asunto es que la audiencia 

inicialmente fue programada 
de manera virtual, pero luego se 
cambió a presencial para todas 
las partes, sin embargo el abogado 
particular no asistió físicamente, 
sino que se conectó por medios 
electrónicos, decidiéndose 
entonces una nueva fecha.

Aunque la audiencia fue 
abierta y las partes tuvieron 
una breve intervención, un 
juez de Control decidió que 
en la sala no hubiera público. 
Previamente se concedieron 
unos minutos a Luis Manuel 
para que hablara en privado 
con su abogado.

El ex secretario del SETUAN 
lleva más de cuatro años y 
medio con la medida cautelar 
de prisión preventiva, y está a 
la espera de que un Tribunal 
Colegiado resuelva un amparo 
en revisión contra el auto de 
vinculación a proceso que le fue 
dictado por el delito de daño 
en las cosas. Si éste se confirma, 
el expediente podría ser turnado 
para la celebración de un juicio.

Dado que la audiencia 
intermedia ya se efectuó, se 
conoce que la Fiscalía General 
del Estado solicitaría en juicio 

una pena de 30 años de prisión.
Gengis Manuel Hernández 

Aguilar, hijo de Luis Manuel, 
cuenta con orden de aprehensión 
en este proceso.

Hernández Escobedo también 
está a la espera de que la Sala 
Penal del Tribunal Superior de 
Justicia (TSJ) resuelva un recurso 
de apelación interpuesto contra 
la condena de 19 años de prisión 
que en primera instancia se le 
impuso, en octubre del 2024, en 
una causa penal diversa por los 
delitos de ejercicio indebido 
de funciones y por peculado.

Anteriores peticiones 
de la defensa de Luis Manuel 
Hernández para que se cambie 
la medida de prisión por una 
diversa le han sido negadas, 
deduciéndose que la Fiscalía 
se opondrá a la misma.

A la audiencia de este 
domingo no asistieron familiares 
y amistades del ex líder sindical.

* Esta información es 
publicada con autorización 

de su autor. Oscar Verdín 
Camacho publica sus notas en 

www.relatosnayarit.com  

Redacción

Vacunación, uso de condón, 
higiene en la preparación de 
alimentos, lavado de manos 
y uso de agua potable son las 
principales acciones para prevenir 
la hepatitis, padecimiento que 
provoca la inflamación del hígado y 
que puede tener su origen por virus, 
el consumo excesivo del alcohol 
o enfermedades autoinmunes.

Asimismo, advirtió el 
coordinador de programas médicos 
de la División de Prevención y 
Detección de Enfermedades, 
doctor Daniel Baltazar Salazar, 
es importante el uso de condón, 
no compartir agujas y ante 
prácticas estéticas y médicas, 
utilizar material esterilizado 
para evitar infecciones.

El especialista en epidemiología 
del IMSS explicó que la hepatitis 
puede afectar a niños y adultos 
jóvenes, aunque puede presentarse 
en toda la población.

Enfatizó que esta patología 
tiene 5 tipos, todos con origen 
viral: hepatitis A, una enfermedad 
aguda que se adquiere por medio 
de agua o alimentos contaminados, 
y para la cual se cuenta con una 

vacuna; hepatitis B, padecimiento 
crónico que se contagia por sangre 
contaminada o en prácticas sexuales, 
y que igualmente es prevenible 
con una inmunización.

En el caso de la hepatitis C, 
dijo, no se tiene vacuna, pero sí con 
un tratamiento para su cura, el 
contagio puede darse por contacto 
con sangre contaminada, prácticas 
sexuales de riesgo y por compartir 
agujas infectadas; las hepatitis D 
y E, las menos frecuentes, cuentan 
con un manejo integral a través del 
monitoreo constante del paciente 
para buscar su curación.

En el marco del Día Mundial 
contra la Hepatitis, que se conmemora 
el 28 de julio, el doctor Baltazar 
Salazar indicó que para la atención 
de pacientes con hepatitis A, 
en el Seguro Social se tratan 
con medidas de sostén: reposo, 
buena hidratación, alimentación y 
control de la fiebre, lo que resulta 
en un buen pronóstico.

Destacó que la vacuna 
contra la hepatitis A se aplica 
principalmente en los niños en 
las guarderías del Seguro Social, 
así como a los trabajadores IMSS 
que manejan alimentos.

Aunque la hepatitis B no 

tiene cura, sostuvo, es necesario 
monitorear la infección viral, 
además de vigilar y controlar 
al paciente.

La inmunización para hepatitis 
B se aplica a toda la población, 
desde menores y complemento 
de esquemas en la adolescencia y 
adultez, además de trabajadores 
de la salud y grupos vulnerables.

El coordinador de programas 
médicos de la División de Prevención 
y Detección de Enfermedades resaltó 
que, en su fase aguda, los pacientes 
con hepatitis pueden presentar 
fiebre, fatiga, dolor abdominal, 
náuseas, orina de color oscuro y 
heces blanquecinas, e ictericia 
(ojos y piel amarillentos).

En la fase crónica, manifestó, 
primordialmente en las hepatitis 
B y C, los síntomas pueden no 
aparecer, sino hasta que se presenta 
daño en el hígado que refiere una 
enfermedad muy avanzada con 
posibles problemas por cirrosis 
o cáncer hepático.

El doctor Baltazar Salazar 
apuntó que, en 2024, en el 
Instituto Mexicano del Seguro 
Social se realizaron, mediante 
una prueba rápida, más de 350 
mil detecciones de hepatitis C.

Fernando Ulloa Pérez

Don Eduardo García Hernández, 
un hombre de 72 años originario 
de Villa Hidalgo, municipio de 
Santiago Ixcuintla, Nayarit, comparte 
su cruda y honesta historia de 
vida, marcada por una relación 
inquebrantable con el alcohol 
desde su juventud. Para él, dejar 
de consumir alcohol no ha sido 
una tarea sencilla y, a pesar de 
los graves daños que provoca en 
el cuerpo y la mente, se muestra 
reacio a renunciar a las bebidas 
embriagantes.

Don Eduardo recuerda que 
fue a los 19 años cuando probó por 
primera vez una bebida alcohólica. 
El sabor no le agradó, pero el 
efecto fue, según sus palabras, 
extraordinario: “Como por arte de 
magia perdí la timidez y empecé 
a soñar que algún día sería un 
gran empresario”, relata.

Con el paso del tiempo, el 
alcohol comenzó a dominar su 
voluntad y pronto se volvió parte 
de su vida diaria, reemplazando 

incluso su interés por las 
relaciones personales: “Poco 
me interesaron las mujeres, no 
quería compromisos. Sólo quería 
tomar y tocar mi guitarra”, dice 
con orgullo, asegurando que es 
uno de los mejores guitarristas 
del estado.

Don Eduardo también 
asegura que el alcohol le ha 
abierto las puertas a experiencias 
sobrenaturales, pues afirma haber 
tenido encuentros psíquicos 
con seres ocultos que, según él, 
habitan en otra dimensión: “No 
estoy loco, sólo tengo un poder 
sensorial que me permite hablar 
con ellos. A veces me advierten 
de peligros, me salvan la vida. 
Pero otras veces me dicen cosas 
horribles… me dan órdenes que 
no quisiera escuchar”.

Aseveró que en varias ocasiones 
intentó dejar el alcohol y asistió a 
grupos de Alcohólicos Anónimos 
(AA), pero asegura que no funcionó. 
Alcohólicos Anónimos es una 
fraternidad internacional de 
hombres y mujeres que se unen 

para resolver su problema de 
alcoholismo, compartiendo su 
experiencia, fortaleza y esperanza 
a través de un programa de doce 
pasos. “Lo intenté varias veces, 
pero AA no era para mí, yo prefiero 
el charanda, tequila o tonayan”, 
expresó, refiriéndose a las bebidas 
alcohólicas destiladas como el 
charanda, un aguardiente de caña 
típico de Michoacán, el tequila, 
bebida nacional mexicana, y 
el tonayan, un licor de agave 
económico.

Al entrevistado se le puede 
encontrar a menudo entre el grupo 
conocido como el “escuadrón de 
la muerte”, un término coloquial 
para referirse a personas con un 
consumo problemático y crónico 
de alcohol, que se reúne a orillas 
del río Mololoa en Tepic, Nayarit. 
Ahí, don Eduardo dice sentirse 
libre, sin juicios ni reproches: “Es 
el único lugar donde puedo ser yo, 
aunque tengo que tener mucho 
cuidado, porque los seres ocultos 
también los visitan a ellos… y no 
siempre con buenas intenciones”.

Cuando se le preguntó si 
estaría dispuesto a internarse 
en un centro de rehabilitación, 
su respuesta fue clara, directa 
y contundente: “Tengo 72 años. 
¿Cuántos más voy a vivir? ¿Cinco, 
seis, siete? Quiero vivirlos haciendo 
lo que me gusta, y lo que me gusta 
es tomar. ¿De qué sirve llegar a 
los 100 años de vida si voy a vivir 
sin lo que más amo? Es cierto que 
el alcohol daña el cuerpo, pero 
fortalece el alma y mi alma ya casi 
se desprende de su desgastado 
cuerpo”.

Redacción

Familias de bajos recursos en 
Tepic recibieron este domingo 27 
de julio un importante impulso 
económico con la entrega de 50 
triciclos de carga y 41 permisos de 
transporte público, herramientas 
destinadas a fomentar el 
autoempleo y fortalecer la 
economía de los hogares.

La iniciativa, coordinada 
por el Sistema DIF Nayarit, busca 
proporcionar a los beneficiarios 
medios para desarrollar actividades 
productivas, como la venta 
ambulante o el transporte de 
mercancías.

Una de las beneficiarias, 
Juana Vázquez Vázquez, quien 
ha trabajado durante años como 
empleada doméstica y enfrenta 

problemas de salud, expresó su 
esperanza al recibir un triciclo. 
Con esta herramienta, planea 
iniciar un negocio de venta de 
productos como duritos, palomitas 
y dulces, lo que le permitirá 
generar ingresos y mejorar 
su situación. Su testimonio 

refleja cómo estos apoyos 
abren nuevas oportunidades 
para salir adelante.

En el mismo evento, donde 
estuvo presente el gobernador 
Miguel Ángel Navarro Quintero, 
se otorgaron 41 permisos 
de transporte público. Estos 
permisos benefician a choferes 
que durante años trabajaron 
sin una concesión formal, y 
ahora podrán operar sus propias 
unidades de manera legal y con 
mayor seguridad económica.

El Sistema DIF Nayarit 
reafirmó su compromiso con 
el bienestar y desarrollo de las 
familias, a través de la entrega 
permanente de apoyos a quienes 
más los necesitan, con el fin de 
contribuir a su calidad de vida.

Redacción

La construcción de las nuevas 
instalaciones del Sistema de Radio 
y Televisión de Nayarit (SRTN) 
dio inicio este domingo 27 de 
julio en Tepic, con el objetivo de 
modernizar la infraestructura de 
comunicación estatal y fortalecer 
los medios públicos. El proyecto, 
ubicado frente al Hospital de Alta 
Especialidad, representa una 
inversión estatal superior a los 
29.5 millones de pesos.

El Sistema de Radio y Televisión 
de Nayarit (SRTN) es el organismo 
de medios públicos del estado, 
encargado de producir y transmitir 
contenidos informativos, culturales 
y educativos a través de sus canales 

de radio y televisión. Su misión es 
servir como un instrumento de 
servicio a la ciudadanía, promover 
la identidad local y fomentar la 
participación social.

Estas nuevas instalaciones 
buscan proporcionar espacios más 
modernos, dignos y eficientes para 
la producción y transmisión de 
contenidos que reflejen la realidad del 
estado y promuevan la participación 
ciudadana. Se tiene previsto que 
el complejo, que incluirá foros 
de televisión y cabinas de radio 
equipadas, esté finalizado en 
diciembre de este año.

La obra es considerada 
estratégica para la comunicación 
institucional, ya que permitirá un 
nuevo impulso a la producción de 

contenidos de calidad, al tiempo que 
dignifica el trabajo del personal que 
labora en este medio. Trabajadores 
del SRTN han expresado que estas 
nuevas instalaciones, diseñadas 
específicamente para sus funciones 
técnicas y creativas, representan 
un avance significativo, ya que 
por primera vez contarán con 
espacios con iluminación, 
ventilación y acústica adecuadas, 
lo que contribuirá a la mejora 
del producto final.

La administración estatal 
refrenda su compromiso con la 
libertad de expresión, el acceso a 
la información y la consolidación 
de medios públicos que sirvan al 
interés colectivo con profesionalismo, 
pluralidad y visión social.
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Habla desde Jala

Miguel González Lomelí, una vida sin rendiciones
Miguel González Lomelí vivió la educación pública desde sus cimientos. Fue profesor en Matamoros, investigador en Oaxaca y líder académico en Tepic, 
donde dirigió la ETI 1 en años convulsos. Defendió la escuela como espacio libre, incluso cuando eso lo enfrentó al poder

Semblanza Meridiano 1 /Jorge Enrique González

Tepic avanza con mejores escuelas y rehabilitación vial
Obras en escuelas y calles de Tepic dignifican espacios educativos y mejoran la movilidad urbana

Aseguran empresarios nayaritas

Los vuelos internacionales una 
oportunidad de crecimiento

“La conectividad aérea internacional no sólo beneficia a Bahía de Banderas, sino también a los municipios cercanos 
y a la propia capital del estado”, insistió la presidenta de COPARMEX Nayarit

Urge visibilizar 
y atender 

el TDAH en 
las escuelas: 
especialista

 “El Trastorno por Déficit de 
Atención e Hiperactividad es 
un trastorno del desarrollo 
neurológico que afecta la 
capacidad de atención, la 
impulsividad y la actividad 
motora”, explica la psicóloga, 
Yarely Castillo

Fernando Ulloa Pérez

La atención oportuna a niñas, niños y adolescentes 
con Trastorno por Déficit de Atención e Hiperactividad 
(TDAH) es una tarea urgente en las escuelas del 
país, aseguró la psicóloga especialista en terapias 
contextuales, Yarely Castillo, quien alertó sobre la 
falta de protocolos claros en el ámbito educativo para 
tratar esta condición.

“El TDAH es un trastorno del desarrollo neurológico 
que afecta la capacidad de atención, la impulsividad 
y la actividad motora. Se manifiesta con patrones 
persistentes que interfieren en el funcionamiento 
diario del estudiante, tanto en el hogar como en la 
escuela, y si es adulto, en su trabajo”, explicó Castillo 
en entrevista.

Agregó que el entorno escolar es clave para 
detectar a tiempo este tipo de condiciones: “El niño 
pasa más de seis horas en la escuela. Es ahí donde 
pueden identificarse cambios de conducta que, si no 
se atienden a tiempo, pueden derivar en problemas 
mayores”.

No se trata de etiquetar, sino de comprender
La psicóloga subrayó que el diagnóstico de TDAH 

debe ser resultado de una observación constante y 
especializada. “Evaluamos tres factores esenciales: 
la conducta, la intensidad y la duración. No se trata 
sólo de etiquetar al niño como hiperactivo, sino de 
entender la funcionalidad de su comportamiento. 
Si no comprendemos su contexto, lo reducimos a 
un diagnóstico”.

Por ello, destacó la importancia de capacitar 
al personal docente, no para convertirlo en experto 
en salud mental, sino para dotarlo de herramientas 
que le permitan actuar de forma oportuna. “La ley 
establece que deben implementarse protocolos claros. 
El maestro no tiene que ser psicólogo, pero sí debe 
saber detectar señales y cómo proceder ante ellas”, 
sostuvo Castillo.

Casos que duelen y se pueden prevenir
La especialista recordó el caso reciente de Miguel, 

un joven nayarita que sufría problemas de conducta 
sin atención adecuada y que lamentablemente se quitó 
la vida. “Me uno al dolor de su familia. Casos como 
este demuestran por qué es urgente actuar. Hablar 
de suicidio no lo promueve; al contrario, es necesario 
preguntar directamente a los jóvenes si han pensado 
en eso. Lo que quieren no es morir, sino acabar con 
el dolor. Necesitan ser escuchados”, sentenció.

Estudiantes a favor de la inclusión
Por su parte, Pedro Reyes, estudiante de Medicina, 

señaló que el TDAH es más común de lo que se piensa 
y pidió eliminar la discriminación hacia quienes lo 
padecen. “He trabajado en conectar a estudiantes 
con especialistas y en crear espacios donde puedan 
sentirse comprendidos. Mis compañeros y yo hemos 
desarrollado proyectos para visibilizar esta condición 
y para que quienes la padecen no se juzguen a sí 
mismos, ni sean juzgados por los demás”, expresó.

El llamado, tanto de especialistas como de 
estudiantes, es claro: las escuelas deben estar preparadas 
para detectar y canalizar adecuadamente a quienes 
presentan TDAH, y la sociedad en su conjunto debe 
dejar de estigmatizar la salud mental.

Fernando Ulloa Pérez

La presidenta de la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex) en Nayarit, Liliana 
Hernández, destacó que la apertura de vuelos 

internacionales representa una gran oportunidad 
para el crecimiento económico de las empresas 
locales. Consideró que esta conectividad permite 
la integración a cadenas productivas y de valor 
más amplias.

Ante diversos medios de comunicación, 
Hernández señaló que las nuevas rutas aéreas 
abren posibilidades reales de expansión para los 
empresarios nayaritas. “Es un acercamiento para 
ofrecer nuestros servicios, nuestros productos 
y crecer en una cadena de valor. Es un reto para 
todos los empresarios encontrar esos focos de 
oportunidad donde podamos incursionar y abrir 
nuevas posibilidades de crecimiento y desarrollo”, 
expresó.

Además, resaltó que la conectividad aérea 
internacional no sólo beneficia a Bahía de Banderas, 
sino también a los municipios cercanos y a la capital 
del estado, Tepic. “Dimos un salto enorme; antes ni 
siquiera teníamos rutas nacionales e internacionales, 
hoy, con los vuelos internacionales, tenemos un 
nuevo foco que impulsa principalmente al turismo, 
pero también al desarrollo económico regional”, 
añadió la líder empresarial.

Hernández afirmó que Nayarit cuenta con 
diversas fortalezas que pueden posicionarlo a 

nivel nacional e internacional como un destino 
atractivo. Mencionó que la entidad posee una rica 
gastronomía y un valioso patrimonio ecológico que 
pueden ser explotados.

Por tal motivo, exhortó a los empresarios 
locales a aprovechar estas oportunidades y evitar 
que compañías de otros estados sean quienes 
capitalicen estos beneficios. “Es importante que 
seamos los nayaritas quienes participemos, que no 
dejemos que otros vengan a hacer negocio aquí sin 
que nosotros estemos presentes”, enfatizó.

Liliana Hernández reconoció también el papel 
del gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, de 
quien dijo ha estado impulsando inversiones clave 
para mejorar las condiciones de vida de todas las 
familias nayaritas, incluidos los sectores empresariales.

Finalmente, dio a conocer que los empresarios 
representados por Coparmex han mantenido encuentros 
con el gobernador, con quien han establecido una 
relación de diálogo y cooperación. Afirmó que esta 
colaboración es fundamental: “No vamos a soltar 
el trabajo en conjunto con el gobierno del estado. 
Nosotros, como empresarios, estamos en la mejor 
disposición de alinearnos a los proyectos que ha 
impulsado el gobernador Miguel Ángel Navarro 
Quintero y aprovecharemos estas oportunidades”.

Fui al pueblo mágico porque iba a buscar a un tal 
Miguel González Lomelí. Acordamos una entrevista y 
nos dimos cita en Jala, en una casa antigua, la suya, la 
de sus padres. Tiene ochenta y cinco años. Hablamos 
sin prisas y sin atajos, porque no los necesitamos. 
Memorioso, se detiene en detalles, otras veces los omite.

Nació en 1939, en esta misma casa donde se 
repara de los trajines medicamentosos. Nació en 
casa, con partera, como se estilaba. Creció en Jala, 
estudió la primaria y secundaria ahí mismo. Pero 
quiso ir más lejos. Podía haberse ido a Guadalajara 
o a Tepic, pero eligió la Ciudad de México. No había 
becas, no había apoyos. Sólo había un primo al que 
buscó. Y entre ambos se abrieron paso en la capital.

Al principio pensaba estudiar ingeniería. “Me 
gustaba mucho la química”, dice, aunque ese deseo 
pronto se encontró con la realidad económica. Fue 
entonces cuando, según recuerda, “acudí a una vieja, 
segura y enterrada vocación de maestro”. Ingresó a 
la Escuela Nacional para Maestros. A partir de ahí, 
empezó su recorrido como docente.

Su primer destino fue Tamaulipas. Podía haberse 
quedado en la capital, pero eligió la frontera. “Me fui a 
la frontera para estar cerca y brincar a Estados Unidos”, 
dice, sin evasivas. En Matamoros, en 1963, conoció 
de cerca el ambiente del tráfico de drogas. No lo oyó 
de terceros. “Entre mis alumnos tenía chiquillos que 
hablaban de cómo sus padres se dedicaban a eso”, 
recuerda. La ciudad era un hervidero, dice, sin ningún 
atractivo salvo la promesa fácil del contrabando.

Después de un año allí, regresó a la Ciudad de 
México, y empezó a comprender mejor el mundo 
de la educación. Estudió psicología en la Normal 
Superior, hizo una maestría en pedagogía, inició 
un doctorado. Enseñó en secundarias federales y 
después se integró a equipos de investigación educativa 
vinculados al Colegio de México. Participó en un 

Desde allí fue convocado a Tepic, a dirigir la Secundaria 
Técnica Número 1, la ETI 1. No conocía la realidad 
política del estado. Llegó justo después del triunfo de 
Rogelio Flores Curiel, en un ambiente enrarecido por 
la derrota de Alejandro Gascón Mercado. “Yo no tenía 
ningún conocimiento de la realidad nayarita”, admite.

La ETI 1 era entonces la escuela más grande 
del estado. Y también una de las más divididas. El 
personal docente se alineaba con una u otra trinchera: 
priistas, maestros de izquierda, independientes. Las 
tensiones no se ocultaban. Dijo: “¿Adónde me vine a 
meter?”, recuerda. Pensó en renunciar, pero decidió 
enfrentar el reto. Propuso, con insistencia, separar la 
política del trabajo educativo. “El trabajo educativo 
teníamos que realizarlo al margen de nuestras pasiones 
partidarias”, argumenta.

Al principio logró convencer a buena parte del 
cuerpo docente, especialmente a los de izquierda. 
Pero sus antecedentes lo alcanzaron. Había sido un 
maestro contestatario desde sus primeros años en 
primaria. Estuvo vinculado al movimiento del 68, 
representando a estudiantes de maestría. Su historial 
se filtró en el gremio local. Y así conoció a Federico 
González Gallo, histórico líder de las disidencias 
magisteriales. Se hicieron cercanos. Empezaron a 
reunirse con frecuencia. Eso fue suficiente para que 
el sindicato oficialista tomara nota.

Un día recibió una llamada. Era el secretario 
general de la Sección 20, Liberato Montenegro Villa. 
Lo citó en las oficinas del sindicato. Allí le pidió que 
dejara de reunirse con González Gallo. Miguel se 
mantuvo sereno, pero firme. “¿Cómo que me van a 
decir con quién platico y con quién no?”, respondió. 
Ahí se rompió todo. Desde entonces, los desencuentros 
se volvieron frecuentes.

Durante los primeros años conservó el respaldo de 
la mayoría de los maestros. Tenía margen de maniobra 

porque las secundarias técnicas seguían dependiendo 
de la federación. Pudo entonces desarrollar un modelo 
interno con fuerte énfasis académico, cierta autonomía 
pedagógica y alta participación del profesorado. Los 
resultados se notaron. “Los maestros se la rifaban”, dice.

Pero el sindicato encontró otra vía para desplazarlo. 
Dividió las plazas. En lugar de otorgar 12 horas a un 
solo profesor, repartía tres horas a cuatro. Así fue 
modificando la composición del personal. En su sexto 
año, la correlación de fuerzas se había invertido. Entonces 
llegó la orden de destitución. No hubo explicaciones. 
Le bastó al sistema un oficio para removerlo.

Convocó a los padres de familia para informarles. La 
respuesta fue inmediata. Se declararon en paro. Tomaron 
la escuela. Durante dos meses hubo movilizaciones, 
protestas, marchas. “Fue un movimiento netamente 
popular, dirigido por padres de familia”, recuerda. Y 
añade: “Todavía me encuentro gente que dice: gracias 
a ese movimiento entendí lo que era la política”.

Finalmente, fue él quien pidió poner fin al 
conflicto. “No tiene salida esto. Ya cumplí mi ciclo”, 
les dijo en una asamblea. Se fue. Pero no se retiró del 
estado. Rechazó ofertas para dirigir otras escuelas. Pidió 
seguir trabajando en Nayarit, sin cargo ni concesiones.

Se integró al Consejo Estatal de Educación. Participó 
en proyectos de evaluación. Ayudó a consolidar la 
Escuela de Enfermería para que pudiera otorgar 
títulos de licenciatura. Dio clases en la Universidad. 
Siempre en lo mismo: enseñar, reflexionar, levantar 
ideas nuevas.

Quienes lo conocieron en esa etapa coinciden en 
algo: nunca fue un funcionario. Sólo maestro. Creía 
que la educación pública podía transformar vidas, y 
que esa transformación sólo era posible con libertad, 
con debate, con dignidad.

Hacemos un alto. Una pausa para beber agua 
fresca antes de seguir con la siguiente faceta.

proyecto que estudiaba el acceso a la educación de 
niños indígenas en Oaxaca.

Ese trabajo lo llevó a la Mixteca, a Pinotepa Nacional. 
Allá vivió más de un año. El objetivo era entender 
por qué los niños no lograban avanzar en la escuela. 
“Se trataba de ver qué dificultades tenían los niños 
indígenas para acceder a la escuela primaria”, explica. 
La respuesta era obvia y, sin embargo, ignorada por 
el sistema: la lengua. Los niños no hablaban español, 
y la escuela no hablaba su idioma.

Volvió a la capital. Lo incorporaron a la Dirección 
de Enseñanza Tecnológica, dependiente de la SEP. 

Redacción

Estudiantes y residentes de Tepic, Nayarit, verán mejoras 
significativas en la infraestructura educativa y urbana 

tras la supervisión de obras clave realizada el sábado 
26 de julio en localidades como Mora, Bellavista y la 
colonia Independencia.

Los trabajos, impulsados por la administración 

estatal, buscan transformar el entorno de la capital 
nayarita con proyectos enfocados en el bienestar 
de la comunidad.

En la localidad de Mora, se rehabilitó el 
preescolar Esteban Baca Calderón. Este proyecto 
incluyó la construcción de una nueva techumbre 
en la plaza cívica, una cubierta que protege de las 
inclemencias del tiempo, como el sol intenso o la 
lluvia, permitiendo el uso de espacios al aire libre para 
actividades escolares y cívicas. Además, se edificaron 
desayunadores escolares, espacios fundamentales 
para que los estudiantes puedan consumir alimentos 
nutritivos, contribuyendo a su bienestar y rendimiento 
académico. Se prevé que este plantel reciba aires 
acondicionados, juegos infantiles y pasto sintético 
para complementar las mejoras.

Posteriormente, en Bellavista, se supervisaron 
las instalaciones de la Secundaria General Hermanos 
Elías Salazar. En este centro educativo se construyó 

una techumbre en la cancha de usos múltiples y 
se rehabilitó la instalación eléctrica exterior, con 
una inversión superior a los 2 millones de pesos. La 
obra beneficiará a los estudiantes al proporcionar 
un espacio seguro y funcional para actividades 
deportivas y recreativas.

Finalmente, el gobernador de Nayarit, Miguel 
Ángel Navarro Quintero, supervisó los trabajos de 
rehabilitación urbana en la colonia Independencia, 
específicamente en las calles 15 de Septiembre, Yesca, 
Cerro de la Campana y José López Cotilla. Con una 
inversión que supera los 7.3 millones de pesos, estas 
vialidades, que estuvieron en abandono por décadas, 
ahora contarán con mejoras en su infraestructura, lo 
que incluye pavimentación, banquetas y alumbrado 
público, optimizando así la movilidad y seguridad 
de los habitantes.

Las autoridades estatales reiteraron que la 
inversión pública se dirige a las zonas con mayor 
necesidad, con el objetivo de mejorar la calidad de 
vida de las familias nayaritas.
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El país de la paz
Con más de mil 538 homicidios dolosos y mil 100 desaparecidos, 
además de 5 mil 784 vehículos robados, en menos de 9 meses de 
estadística registrada en Sinaloa, ya hay un responsable y son los 
Estados Unidos de Norteamérica, dice la mandataria mexicana 

“El nombre de origen de Compostela, es 
textualmente “Santiago de Compostela”. En 
honor al apóstol de Jesús, conocido como 
Santiago el mayor. Quien en el año 44 d.c fue 
decapitado en Jerusalén, por órdenes del Rey 
Agripa I. Tomando de él, el nombre de Santiago 
de Compostela, en España.” Información sobre 
el tema.

LA TRADICIÓN

En la tradición católica, se cuenta, que los 
discípulos del apóstol, quienes junto con él 
predicaron en Portugal y en España, trajeron 
sus restos a España. Dándoles sepultura en 
donde ahora se levanta la ciudad de Compostela.

Que, con motivo del sepulcro del apóstol, 
se convirtió en lugar de peregrinaje para la 
Europa católica.

Luego, para todo el mundo católico, 
que siguió el “camino de Compostela”, en 
peregrinación, hasta llegar al templo levantado 
en honor del apóstol de Jesús.

La leyenda.
En el mundo español y católico se cuenta, 

que en una batalla contra los musulmanes – 
árabes -, el ejército hispano y sus comandantes 
vieron a la figura del apóstol Santiago, 
montado en un caballo blanco, invitándolos 
a la lucha en contra del enemigo. Venció el 
ejército cristiano y desde entonces, también le 
llamaron a Santiago “matamoros”- Quedando 
en las tradicionales carreras de caballos o en 
las cargas de caballería de la época Colonial, 
la palabra “Santiago”, como indicación de 
arranque, o al ataque.

EL 493 ANIVERSARIO DE 
COMPOSTELA

Compostela fue fundada por el Conquistador 
Nuño Beltrán de Guzmán en el año de 1532. En 
ese mismo año, la emperatriz Isabel de Avis, 
esposa de Carlos V, autorizó su fundación, 
mediante cédula real.

El día 25 de julio, lo inició el alcalde 
Gustavo Ayón acompañado de su Cabildo, 
autoridades civiles y militares, en la puerta 
del edificio municipal, que da a un costado 
del templo. Inaugurando después de las 8 
de la mañana, el edificio remodelado de la 
Presidencia Municipal. Trabajos que respetaron 
todas las normas señaladas por el INE. Edificio, 
que ha sido sede del Cabildo de Compostela, 
desde el año de 1902. Cuando aún Nayarit, o 
mejor dicho Tepic, era territorio y no estado.

Luego, en Sesión Solemne de Cabildo, por 
acuerdo unánime, le impuso el presidente 
Gustavo Ayón, medalla con entrega de diploma, 
a 5 compostelenses hombres y mujeres, 
destacados. Haciendo entrega los regidores 
y síndica, de menciones honoríficas a una 
decena de hombres y mujeres sobresalientes 
en sus diferentes labores.

Acto seguido.
Acto seguido, el presidente Gustavo Ayón, 

acompañó al párroco, en la ceremonia de poner 
una ofrenda floral, a los pies de la estatua del 
Apóstol Santiago, ubicada al frente del templo.

El viernes por la tarde.
El viernes por la tarde, por la calle 

principal, viniendo desde la pérgola de las 
mujeres y hombres ilustres de Compostela, 
de los tabachines, el alcalde encabezó una 
cabalgata con una cantidad importante de 
jinetes, hombres y mujeres. Que mostraron 
un muy largo desfile de caballos de tarea, 
de estima y bailarines al ritmo de la música. 
Destacándose junto a él, los cantantes Chuy 
Lizárraga y El Coyote. Quienes entonaron varias 
canciones, en parte de ese recorrido.

Por la noche la plaza principal, vivió 
un concierto inolvidable. Con la banda 
sinaloense. Cantaron juntos, el Coyote y Chuy 
Lizárraga, ante la algarabía de un público 
entusiasmado, que cubrió toda la plaza 
pública y las calles aledañas. La alegría y el 
entusiasmo del pueblo de Compostela y de 
invitados de todos los municipios del estado, 
fue grande e inolvidable. Fue un evento muy 
fotografiado y videograbado por medios de 
comunicación de todo el estado e igual por 
el público asistente.

Brillaba todo el mundo en la noche con 
las luces de cientos de teléfonos inteligentes, 
tomando videos y fotografías de los artistas. 
E igual, las luces del escenario, cubrían toda 
la plaza principal y bañaban al público 
presente. En el escenario, la banda hacía 
vibrar el ambiente y mucha gente, solos o 
en parejas, bailaban.

LAS CELEBRACIONES

Es verdad, que vale la pena invertir en una 
buena celebración del aniversario de un 
ejido o de una fundación, razón de más de 
un municipio que no cumplió 50 o 100 años. 
Compostela cumplió ni más ni menos, 493 
años. Toda una marca y un hito para la historia 
antigua de la época colonial, como para las 
exploraciones que de allí partieron para las 
californias y más arriba.

Había que celebrarlo con todo. Así se 
hizo. Cualquier inversión en la celebración, 
está justificada.

El pueblo gozó, disfrutó y se divirtió. 
Celebró y vivió la emoción de ver a su ciudad 
cumplir tantos años. Teniendo el digno título 
de haber sido la capital de la Nueva Galicia. 
Ahora es un pueblo mágico. Pero también de 
tener añeja tradición de Fiestas Religiosas 
de importancia en el calendario nacional. 
Con trascendencia internacional, venida 
desde España, con hijos ausentes que viven 
en Estados Unidos y que, por estas fiestas, 
suelen regresar.

Además, en justicia, se reconocieron a 
ciudadanas y ciudadanos distinguidos.

Se celebró la cabalgata el viernes con 
hombres y mujeres, multitudinaria.

El sábado con mujeres, muy concurrida.
La plaza pública, de nuevo se vistió de 

fiesta el sábado. Como lo había estado el viernes.
En 2026, se volverá de nuevo a realizar 

esta fiesta religiosa e histórica tradicional. 
Eso es justo necesario. Es el bello lazo de los 
usos, las costumbres y de las tradiciones.

Gobierno estatal trabaja con brío

Con enfoque educativo integral

Moderniza la SEP @prende.mx
La Secretaría de Educación Pública renueva su plataforma de contenidos 
digitales y audiovisuales con la estrategia “Inspira y Aprende”

CRÓNICA DE ACTIVIDADES
DE FIN DE SEMANA

El gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero dio la 
bienvenida a nuestro estado a la titular de la Secretaría 
de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación 
(SECIHTI) del gobierno de México, doctora Rosaura 
Ruiz Gutiérrez. Junto a la rectora Rosario Castellanos, 
doctora Alma Xóchitl Herrera Márquez, compartió 

visiones y experiencias sobre cómo fortalecer el 
vínculo entre la educación superior, la ciencia y el 
desarrollo regional. Dijo que desde Nayarit, apuesta 
por una transformación que nace del conocimiento 
y se proyecta hacia el bienestar colectivo. Por ello, 
celebró el compromiso y la disposición de trabajar 
en conjunto por un país más justo, donde la educación, 
la investigación y la innovación sean herramientas 
de igualdad y de futuro para todas y todos.

DIÁLOGO FRUCTÍFERO
El mandatario también se reunió con liderazgos del 
municipio de Tepic, con quienes compartió la visión de 
estado, las acciones que ha  llevado a cabo en beneficio 
de las familias nayaritas y los resultados al frente de 
la administración estatal. “Como gobernador, estoy 
convencido de que compartir ideas con quienes también 
buscan el bienestar de nuestro estado es fundamental 
para seguir avanzando. Espacios como este fortalecen 
nuestra labor, nos permiten construir consensos y 
consolidar un Nayarit más justo, próspero y unido”, 
apuntó Navarro Quintero.

LAS COLONIAS Y LAS COMUNIDADES 
DE TEPIC

Igualmente, el ejecutivo estatal supervisó los trabajos 
de rehabilitación urbana que se realizan en la colonia 
Independencia de esta capital, en las calles 15 de Septiembre, 
La Yesca, Cerro de la Campana y José López Cotilla. 
Refirió, que por décadas, estas vialidades estuvieron en 
el abandono, “pero hoy, con una inversión superior a los 
7 millones 300 mil pesos, estamos haciendo realidad un 
sueño largamente esperado por las familias de la zona. 
No venimos a prometer, venimos a cumplir. Porque 
gobernar es servir y servir es escuchar, caminar con 
el pueblo y actuar sin excusas ni pretextos”, abundó.

EN EL PUEBLO HILANDERO
En la Secundaria Técnica No. 32 “Hermanos Elías 

Salazar”, en Bellavista, municipio de Tepic, Navarro 
Quintero   entregó un domo que protegerá a las y 
los jóvenes de los rayos del sol, mientras practican 
deportes y actividades cívicas. Confesó, entonces, que 
está  trabajando con pasión para que niñas, niños y 
jóvenes estudien en espacios seguros, dignos y bien 
acondicionados.

EDUCACIÓN A LA ALZA
Estamos de acuerdo en que el futuro de Nayarit inicia en 
las aulas. Por eso, nos satisface que el pasado sábado, en 
el preescolar “Esteban Baca Calderón” de Mora, municipio 
de Tepic, el gobernante nayarita haya entregado un 
domo y un desayunador, comprometiéndose a dotar 
al plantel con aires acondicionados, juegos infantiles, 
entre otras mejoras. Reveló, que esas obras se hacen 
con las contribuciones del pueblo, mismas que luego 
se invierten en lo más importante: la educación.
VISITA A UNIVERSIDADES IMPORTANTES
Miguel Ángel Navarro puntualizó que fue muy grato 
dialogar con docentes, investigadores y jóvenes 
estudiantes durante su recorrido por la Universidad 
Tecnológica y diversos centros de investigación, 
donde el talento, la colaboración, la creatividad y el 
compromiso social son fundamentales. Agradeció a 
la secretaria de Ciencia, Humanidades, Tecnología e 
Innovación, Rosaura Ruiz Gutiérrez, y a la rectora de la 
Universidad Rosario Castellanos, Alma Xóchitl Herrera 
Márquez, por su interés en el quehacer científico y de 
investigación que se lleva a cabo en nuestro estado.  
Explicó que seguirá trabajando en conjunto para 
impulsar proyectos innovadores de beneficio social, 
además de que la UPEN se ha convertido en un referente 
en calidad educativa.

A LA JUVENTUD, APOYO Y 
HERRAMIENTAS

El Gobernador saludó a la secretaria de Ciencia, 

Humanidades, Tecnología e Innovación, doctora Rosaura 
Ruiz Gutiérrez, y la rectora de la Universidad Rosario 
Castellanos, doctora Alma Xóchitl Herrera Márquez, 
compartiendo la oferta educativa, las herramientas 
tecnológicas de enseñanza y la misión de servicio 
social de esta universidad, donde además estamos 
construyendo una nueva Escuela de Medicina. 
Sabemos que se están formando jóvenes preparados, 
competitivos y con un profundo compromiso con el 
bienestar de Nayarit. Al recorrerse las diversas áreas 
de la Universidad Tecnológica de la Costa, en Santiago 
Ixcuintla, directivos, docentes y estudiantes mostraron 
el trabajo que realizan para, desde el conocimiento y la 
innovación, aportar al desarrollo de Nayarit, desde una 
visión de prosperidad compartida que beneficie a las 
familias de todo el estado. Desde luego, Navarro Quintero 
hizo un reconocimiento a la comunidad universitaria 
y a quienes la conforman, exhortándolos a continuar 
trabajando junto al gobierno de la doctora Claudia 
Sheinbaum Pardo y seguir sembrando conocimiento 
que genere bienestar.

SE MODERNIZAN HOSPITALES
Gracias al nuevo equipo de resonancia magnética 
donado por la Fundación Gonzalo Arronte y gestionado 
por el gobierno estatal, una niña de Tecuala pudo ser 
diagnosticada a tiempo con un tumor cerebral que 
ponía en riesgo su vida. Hoy, está en recuperación. 
El  equipo, único en el estado y con tecnología de última 
generación, representa mucho más que un avance 
médico, es un símbolo de lo que creemos firmemente 
en este gobierno: que la salud es un derecho, no un 
privilegio. Ojalá se continúe trabajando por un sistema 
de salud moderno, gratuito y al servicio de todas y 
todos los nayaritas.

LAS MUJERES EMPRESARIAS EN 
ACTIVO

Igualmente, junto a su esposa, la doctora Beatriz 
Estrada Martínez, presidenta del Sistema DIF Nayarit, 
Miguel Ángel Navarro asistió a la toma de protesta 
del Consejo Directivo de la Asociación Mexicana de 
Mujeres Empresarias, Capítulo Nayarit, que encabezará 
la maestra, Marina Cortés y Barbosa Gómez. Respaldó 
el   empeño de las mujeres que emprenden, crean 
fuentes de empleo y colaboran en el desarrollo de 
nuestro estado.

VEREMOS Y DIREMOS.

Celebración en grande 
al apóstol Santiago

Retomo la publicación aparecida el fin de semana 
que acaba de pasar, en donde de acuerdo a las 
estadísticas de la Fiscalía General de Justicia del 
estado de Sinaloa, del primero de octubre del 
año pasado, al 20 de junio de este año 2025, la 
guerra sin cuartel que estalló entre facciones de 
los dos carteles uno llamado de los Chapitos, o los 
menores, según se dice en medios sinaloenses, 
y el otro el de la llamada Mayiza, ha dejado un 
saldo de mil 538 homicidios dolosos, más de mil 
100 personas desaparecidas y 5 mil 784 reportes 
de vehículos robados.

Todo esto inició como ustedes saben bien, luego 
de que Ismael El Mayo Zambada García –cabecilla 
de una de las facciones del cártel de Sinaloa– 
fuera trasladado y entregado presuntamente de 
forma ilegal a autoridades de Estados Unidos 
por Joaquín Guzmán López, hijo de Joaquín 
El Chapo Guzmán Loera, de esto hace un año, 
aunque quiero aclarar que las estadísticas dadas 
a conocer, son de apenas los últimos 9 meses, es 
decir, ni siquiera estamos hablando de registros 
de crímenes o homicidios en 12 meses, sino en 
los últimos 9, lo que significa que si hablamos 
desde el momento en que el MAYO ZAMBADA, 
fue entregado por los llamados chapos hasta el 
día de hoy, estaríamos hablando de quizá 2000 o 
más homicidios a causa de la violencia desatada 
en la entidad vecina de Nayarit, pero para fines 
concretos y científicos solo son mil 538 homicidios 
dolosos, o sea crímenes por enfrentamientos en 
menos de 9 meses.

Ahora bien, curiosamente la señora presidenta 
de México, Claudia Sheinbaum, recordó el primer 
aniversario del inicio de esta guerra entre cárteles, 
y aseguró este pasado viernes 25 de julio en su 
acostumbrada conferencia mañanera, que su 
administración está comprometida con pacificar 
Sinaloa a pesar de los enfrentamientos entre 
grupos criminales en esa entidad. 

Durante la conferencia matutina, subrayó 
cómo el conflicto en la región forma parte de un 
proceso el cual enfrenta retos, pero su gobierno 
trabaja de forma permanente para restaurar la 
tranquilidad. Y por supuesto que recordamos 
cuando al inicio de esta guerra y cuando los 
enfrentamientos, quema de vehículos, robos a 
mano armada, balaceras por doquier, la presidenta 
dijo: Les voy a mandar a OMAR GARCIA HARFUCH, 
el Secretario de Seguridad y Protección  Ciudadana 
de México, pensando quizá que los dos cárteles le 
tendrían algo de respeto o temor al señor GARCÍA 

HARFUCH, cosa que nunca sucedió, ni tampoco 
apaciguó ninguna situación, fue y vino, sin pena 
ni gloria a Sinaloa, cuando menos los números, 
poco menos de dos mil asesinatos por causa de 
los enfrentamientos entre los cárteles , en menos 
de 9 meses, así lo demuestran.

A no ser que algunos de mis queridos fanáticos 
del señor OMAR GARCIA HARFUCH, sostengan 
que si es un triunfo esta ola de violencia, porque 
debemos de decirlo, a la fecha, han mandado 
más de 11 mil efectivos del ejército mexicano, 
y pues por los resultados hasta este momento, 
no parece que se haya apaciguado la situación, y 
tan no se ha apaciguado que es la propia señora 
SHEINBAUM PARDO, quien el pasado viernes, dijo 
que su administración está comprometida con 
pacificar Sinaloa a pesar de los enfrentamientos 
entre grupos criminales en esa entidad, y si está 
comprometida a pacificar Sinaloa, es porque sigue 
sin paz, sigue en la violencia pues. 

Pero lo más curioso de toda la conferencia es 
que la mandataria vinculó el escenario actual de 
Sinaloa, con decisiones tomadas por agencias de 
seguridad del país vecino, por lo cual insistió en la 
necesidad de una cooperación entre gobiernos sin 
acciones unilaterales. Afirmó que este enfoque es 
fundamental para evitar agravios diplomáticos o 
medidas que alteren la estabilidad en el territorio 
nacional.

La mandataria señaló textualmente: «Es 
importante cómo se dio esto (el inicio de la guerra 
entre los mayos y los chapos)  y la valoración 
de cómo fue la intervención en su momento 
de agencias o instituciones del gobierno de los 
Estados Unidos hace un año para provocar lo que 
ocurrió durante este año «…para que se entienda 
mejor, si los Estados Unidos de Norteamérica, 
no persiguen a los carteles que promueven la 
drogadicción tanto allá, como en México, aquí no 
habría pasado nada, en pocas palabras, estaríamos 
en paz, si alguien no se preocupara por castigar a 
los envenenadores de niños, adolescentes, jóvenes 
y viejos, que por la cercanía con su país, pues 
son los gringos;  y esto me recuerda que hasta 
hace unos pocos días, de acuerdo a información 
de las autoridades, el jefe del cartel llamado la 
Barredora y representante del CJNG, en Tabasco, el 
que trabajó hombro a hombro con Adán Augusto 
López, no tenía ni siquiera una investigación, 
mientras que la interpol, ya hasta le había hecho 
tarjeta roja de búsqueda.

Esto es México, ¡bendito sea Dios! hasta mañana

Mi reino por un malacate: Galván se 
inunda junto con la avenida Independencia

Ni el malacate traído desde la Ciudad de México, ni las transmisiones en vivo grandilocuentes evitaron lo 
inevitable: la avenida Independencia volvió a inundarse durante la tormenta del sábado. La ciudad repitió el mismo 
desastre de siempre, pero esta vez con más reflectores, más propaganda... y más frustración

Antonio Tello

El protagonista del episodio es Alejandro Galván, jefe 
de Gabinete del Ayuntamiento de Tepic, operador 
político de la alcaldesa Geraldine Ponce y figura clave 
del gobierno local. Galván no solo es la voz visible de 
las decisiones municipales: también es quien mueve 
los hilos detrás del escenario. Controla el aparato 
administrativo, dirige la narrativa pública y proyecta 
su propia candidatura para 2027.

Galván aspira a suceder a Ponce en la presidencia 
municipal, mientras ella apunta hacia la gubernatura 
de Nayarit. Ese es, hasta ahora, el escenario ideal de 
la pareja gobernante de Tepic.

En ese contexto, el drenaje se ha convertido en 
la obsesión personal para Alejandro. Mandó traer un 
malacate industrial desde la Ciudad de México, una 

herramienta especializada para desazolve profundo, 
y la convirtió en símbolo de su gestión de las últimas 
semanas. Durante días, encabezó transmisiones en 
vivo por Facebook mostrando placas, piedras, tierra 
y basura extraída de alcantarillas como si fueran 
trofeos. Prometió resultados inmediatos.

Pero el sábado llovió con fuerza. Y la avenida 
Independencia volvió a colapsar. Y el fracaso y la 
frustración fueron transmitido en vivo.

Un enorme torrente que alcanzó los 60 centímetros 
de profundidad como lo documentó el periodista 
Ricardo Herrera contrastó con el entusiasmo de días 
anteriores. La obra maestra falló. Lo que debía ser la 
prueba de eficacia se convirtió en el recordatorio de 
que el drenaje y el agua no entienden de narrativa 
política.

La escena resultó aún más contradictoria 

al recordar que días atrás, cuando se registró una 
situación similar en el bulevar Gobernadores, Galván 
culpó públicamente a “enemigos políticos de Geraldine 
Ponce” de arrojar basura al drenaje para sabotear su 
proyecto. Esta vez no lo dijo, pero muchos esperaban 
que repitiera la acusación. 

Lo cierto es que la ciudad no puede drenarse 
con transmisiones, ni resolverse con malacates. El 
drenaje requiere planeación, inversión, infraestructura 
y continuidad, no protagonismo. Pero en Tepic, las 
prioridades parecen otras: posicionar perfiles, consolidar 
rutas políticas, administrar imagen.

En Tepic, los drenajes colapsan… y también la 
percepción del gobierno eficiente. Perdida esta batalla 
por ahora, ¿qué pedirá a cambio del reino que parece 
se le va de las manos? ¿Otro malacate, un caballo como 
el Ricardo de Shakespeare, o alguna otra ocurrencia?

Redacción 

La Secretaría de Educación Pública (SEP) ha puesto en 
marcha la estrategia “Inspira y Aprende”, un proyecto 
que busca transformar y fortalecer el ecosistema 
audiovisual educativo del país. Este plan representa 
una renovación integral de los recursos, tecnologías 
y la participación de las comunidades escolares, 
alineándose con los principios de la Nueva Escuela 
Mexicana (NEM).

La Nueva Escuela Mexicana (NEM) es un marco 
curricular y pedagógico implementado en México que 
busca fomentar una educación más humanista, crítica y 
comunitaria. Su objetivo es formar ciudadanos íntegros, 
con conciencia social y ambiental, que contribuyan 

al desarrollo del país a través de un aprendizaje 
significativo y contextualizado.

El titular de la SEP, Mario Delgado Carrillo, 
explicó que “Inspira y Aprende” va más allá de un 
cambio de imagen. Su visión central es reconocer 
que el aprendizaje no se limita al aula, sino que es 
una experiencia diversa y constante que ocurre en 
múltiples espacios y plataformas. La iniciativa busca 
acercar contenidos educativos en diversos formatos 
para que cada interacción sea una oportunidad de 
adquirir conocimiento y despertar el interés.

La estrategia contempla la renovación de la 
Dirección General @prende.mx, una plataforma y 
organismo de la Secretaría de Educación Pública 
encargado de generar, gestionar y difundir contenidos 
educativos digitales, audiovisuales e interactivos. Su 
misión es apoyar el aprendizaje en diversos niveles 
y modalidades, ofreciendo herramientas y recursos 
tanto para estudiantes como para docentes, buscando 
innovar en la educación pública.

“Inspira y Aprende” será un proyecto en constante 
crecimiento, diseñado para conectar y motivar a 
diversas audiencias mediante mensajes claros y 

cercanos difundidos a través de la televisión, redes 
sociales y plataformas digitales. Se introducirán nuevas 
cortinillas, animaciones y materiales gráficos que 
enfatizarán valores como la inspiración, la equidad, 
el compromiso y la transformación.

Entre los componentes principales de esta estrategia 
destaca la renovación de la programación del canal 
Aprende+, el canal de televisión abierta (14.2) dedicado 
a la educación. Este canal incluirá nuevas producciones 
originales, documentales y series que buscan acercar 
la cultura, la ciencia y el conocimiento al público, 
con títulos como: El cuarto de Luna, Revolucionarias, 
Constructores de la democracia, Libro mata carita y El 
Museo Vivo del Muralismo, entre otras.

La dependencia educativa subraya que su 
responsabilidad va más allá de la mera transmisión 
de información, buscando inspirar, acompañar y 
transformar las vidas de niñas, niños, adolescentes 
y jóvenes en todo el país. Se invitó a sintonizar 
Aprende+ en el 14.2 de televisión abierta y a explorar 
los cursos del Centro de Formación, así como a seguir 
los contenidos de @prende.mx en redes sociales y 
plataformas digitales.

Supervisa Navarro obras en el sur de Nayarit; destacan inversiones en escuelas y un mercado
El gobernador recorrió los municipios de Jala, Ixtlán del Río y Ahuacatlán, donde constató avances en infraestructura educativa, agrícola y comercial

Redacción

El gobernador Miguel Ángel Navarro realizó este 
domingo una gira de trabajo por municipios del 
sur de Nayarit, donde supervisó obras en sectores 
clave como la educación, la producción agrícola y 
el comercio local.

En el municipio de Jala, el mandatario estatal 
visitó la central de maquinaria del sur, un proyecto 
con inversión estatal superior a los 31 millones de 
pesos. Según explicó, este centro busca facilitar a los 

productores de la región el acceso a equipo pesado, 
lo que permitiría disminuir costos en la preparación 
de tierras y cosechas.

Más tarde, en Ixtlán del Río, Navarro recorrió 
la escuela primaria “Everardo Peña Navarro”, donde 
se construyó una techumbre en el patio cívico y se 
realizaron mejoras en las instalaciones, con una 
inversión de 1 millón 750 mil pesos. Durante la visita, 
madres de familia agradecieron al gobernador las 
obras y los compromisos adquiridos, como dotar 
de aire acondicionado y biblioteca al plantel.

En Ahuacatlán, el gobernador acudió al 
mercado municipal, donde dialogó con locatarios 
y supervisó el avance de los trabajos de rehabilitación 
del inmueble. Esta obra, que concluirá a finales de 
agosto, representa una inversión estatal de más de 
5 millones de pesos.

La jornada concluyó en la comunidad de Tetitlán, 
también en Ahuacatlán, con la supervisión de una 
techumbre construida en la cancha de usos múltiples 
de la escuela primaria “Miguel Hidalgo”. El proyecto 
tuvo un costo de 1 millón 250 mil pesos y forma 

parte del compromiso del gobierno estatal de llevar 
infraestructura educativa a comunidades alejadas 
de la capital.

Durante su visita, Navarro reiteró que las 
obras realizadas durante su administración han 
sido financiadas sin recurrir a deuda pública. “No 
hemos pedido dinero prestado, pero además hemos 
pagado deudas que nos dejaron, deudas sociales y 
deudas económicas”, afirmó, al invitar a la población 
a su cuarto informe de gobierno, programado para 
el 19 de septiembre.



 Tepic, Nayarit, lunes 28 de julio de 2025  Tepic, Nayarit, lunes 28 de julio de 2025MERIDIANO DE NAYARIT MERIDIANO DE NAYARIT 8 A

Descuentos o promociones efectivos sobre precio normal en etiqueta.  Máximo 2 productos por cliente o agotar existencias. Vigencia 28 al 30 de julio de 2025. 
Precios, condiciones y características válidas excepto por errores de impresión. Las imágenes de algunos productos pueden variar debido a cambios en la presentación. www.farmaciasguadalajara.com

Visita tus Nuevas SuperFarmacias

Av. Zapopan #568,
Entre Calles Cayetano Chacón y Saturnino 
Peña, Colonia Puerta de la laguna, Tepic

Av. Tecnológico #3801, 
Entre Calles Girasol y Niño Obrero, Colonia 

Ciudad Industrial, Tepic, Nayarit

GENÉRICOS Igual fórmula, igual alivio  ¡Mucho más barato!
de ahorrode ahorro85%
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Consulte a su médico. Evite la automedicación.* Su venta requiere receta médica

DICLOFENACO PHARMALIFE
30 gr. Gel

ANTIOBESIDAD
WEGOVY

1 mg. solución inyectable 1 pluma

$5,09900

$125020 sobres x

2
$4200

HIDRATACIÓN 
ORAL

ANTIDIARREICOS

LÍNEA 
KAOMYCIN

*Excepto S

45%

ALLI-TRIPLE
10 tabletas

ANALGÉSICOS

$12300

VÍAS RESPIRATORIAS
LÍNEA GRANEODÍN B 

24 tabletas LAXANTES

ANALGÉSICOS

CONTUMAX
frasco o sobres

ADVIL
400 mg. 10 cápsulas 
o 200 mg. 12 tabletas

35%

ANTIÁCIDOS

$19000

VÍAS RESPIRATORIAS
LÍNEA ILIADIN

50% 40%

LÍNEA DOLOCAM 
PLUS

ANTI-INFLAMATORIOS

50%

DALACIN 
16 cápsulas o Gel

* Su venta requiere receta médica

DERMATOLOGÍA
CALADRYL

180 ml. *Excepto packs

50%

* Su venta requiere receta médica

35%

ESCABICIDAS
HERKLIN CLÁSICO 

120 ml. solución

2
$5500

2
$6200

UROLOGÍA
SILDENAFIL PHARMALIFE  
100 mg. 4 tabletas, 2x1 Oferta armada

VITAMINAS
C-REVITAL  11 sobres

$5900

PILAS ENERGIZER
AUDITIVAS O LITIO

45%

ÁCIDO ACETILSALICÍLICO 
PHARMALIFE  100 mg. 30 tabletas

ANALGÉSICOS

85% $1650

SHAMPOO O 
ACONDICIONADOR 

PANTENE 
200ml, 250 ml,

 700 ml. y 750 ml. 
*Excepto packs

ENDULZANTE 
BI SWEET

20%

CARDIOVASCULARES

REACTIVADORES CEREBRALES

LOSARTÁN PHARMALIFE
50 mg. 60 tabletas

ATOMOXETINA 
PHARMALIFE
60 mg. 14 cápsulas

OMEPRAZOL PHARMALIFE  
20 mg. 30 cápsulas

ANTIÁCIDOS

85%

85%

$7500

$14200

$3000

MONTELUKAST PHARMALIFE  
10 mg. 20 tabletas

85%

VÍAS RESPIRATORIASANTI-ARTRÍTICOS

$2500

65%

$9200

$9500

PAÑALES HAPPY BABY
Grande y Extra grande

$1150040 pañales x

FAMILIA NEUROBIÓN O 
DOLO-NEUROBIÓN

50%

LÍNEA ILTUX

40%

LÍNEA NEURALIN

40%

ANTIDIABETES
COMPRA CONTOUR PLUS

25 tiras reactivas 

MICROLET LANCETAS
25 piezas

CARDIOVASCULARES

SUEROX 
630 ml.

*Excepto 
Uva-Mora o Vit

QG5 30 tabletas
*Excepto packs
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Heriberto Murrieta 

Espectador
Finalmente, Keylor Navas debutó 
con los Pumas el pasado viernes 
en la cancha de Querétaro, dentro 
de la jornada número tres del 
campeonato mexicano.    

VER SECCIÓN B 

NUESTRAS PLUMAS
La Serpentina. El país de la 
paz. Guillermo Aguirre. 
Celebración en grande al 
apóstol Santiago. Juan 

Alonso Romero. Monitor 
poLítico. Julio Casillas 
Barajas.  reforMa 10. 

“Pan de plátano y sueños 
olímpicos: la historia de 

Brandon Delgado Castro”. 
Carlos Alegre Marín.

PÁGINAS 2 Y 4A

$ 10

TERCERA 
ÉPOCA

Pedirá Fiscalía 30 años contra Luis 
Manuel por incendio en Universidad

Defensa del ex dirigente del SETUAN propone un cambio de medidas cautelares, a lo que Fiscalía se 
opondrá; se encuentra en prisión desde enero del 2021

Oscar Verdín Camacho/relatosnayarit 

Urge visibilizar y 
atender el TDAH 
en las escuelas: 

especialista
 “El TDAH es un trastorno 
del desarrollo neurológico 
que afecta la capacidad de 
atención, la impulsividad y 
la actividad motora”, explica 
la psicóloga, Yarely Castillo

Fernando Ulloa Pérez

La atención oportuna a niñas, niños y 
adolescentes con Trastorno por Déficit 
de Atención e Hiperactividad (TDAH) es 
una tarea urgente en las escuelas del 
país, aseguró la psicóloga especialista 
en terapias contextuales, Yarely Castillo, 
quien alertó sobre la falta de protocolos 
claros en el ámbito educativo para tratar 
esta condición.

“El TDAH es un trastorno del desarrollo 
neurológico que afecta la capacidad de 
atención, la impulsividad y la actividad 
motora. 

PÁGINA 3A

Habla desde Jala

Miguel González Lomelí, una vida sin rendiciones
Miguel González Lomelí vivió la educación pública desde sus cimientos. Fue profesor en 
Matamoros, investigador en Oaxaca y líder académico en Tepic, donde dirigió la ETI 1 en años 
convulsos. Defendió la escuela como espacio libre, incluso cuando eso lo enfrentó al poder

Semblanza Meridiano 1 /Jorge Enrique González

Entre sueños y 
alucinaciones

“El alcohol daña el cuerpo, 
pero fortalece el alma”, 
asegura don Eduardo, un 
hombre que eligió beber 
hasta el final

Fernando Ulloa Pérez

Don Eduardo García Hernández, un hombre 
de 72 años originario de Villa Hidalgo, 
municipio de Santiago Ixcuintla, Nayarit, 
comparte su cruda y honesta historia de vida, 
marcada por una relación inquebrantable 
con el alcohol desde su juventud. Para él, 
dejar de consumir alcohol no ha sido una 
tarea sencilla y, a pesar de los graves daños 
que provoca en el cuerpo y la mente, se 
muestra reacio a renunciar a las bebidas 
embriagantes.

PÁGINA 5A

Aseguran empresarios nayaritas

Los vuelos internacionales una 
oportunidad de crecimiento

“La conectividad aérea internacional no sólo beneficia a Bahía de Banderas, sino también 
a los municipios cercanos y a la propia capital del estado”, insistió la presidenta de 
COPARMEX Nayarit

Señala el IMSS 
medidas para evitar 

la hepatitis
La hepatitis es una 
inflamación del hígado 
causada por virus, 
alcohol o enfermedades 
autoinmunes, indicó el 
coordinador de programas 
médicos de la División de 
Prevención y Detección 
de Enfermedades, doctor 
Daniel Baltazar Salazar

Redacción

Fernando Ulloa Pérez

La presidenta de la Confederación Patronal 
de la República Mexicana (Coparmex) en 
Nayarit, Liliana Hernández, destacó que 
la apertura de vuelos internacionales 
representa una gran oportunidad 
para el crecimiento económico de las 
empresas locales. Consideró que esta 
conectividad permite la integración 

a cadenas productivas y de valor más 
amplias.

Ante diversos medios de 
comunicación, Hernández señaló 
que las nuevas rutas aéreas abren 
posibilidades reales de expansión 
para los empresarios nayaritas. “Es un 
acercamiento para ofrecer nuestros 
servicios, nuestros productos y crecer 
en una cadena de valor. Es un reto para 

todos los empresarios encontrar esos 
focos de oportunidad donde podamos 
incursionar y abrir nuevas posibilidades 
de crecimiento y desarrollo”, expresó.

Además, resaltó que la conectividad 
aérea internacional no sólo beneficia 
a Bahía de Banderas, sino también a 
los municipios cercanos y a la capital 
del estado, Tepic.

PÁGINA 3A

Fui al pueblo mágico porque iba a buscar a 
un tal Miguel González Lomelí. Acordamos 
una entrevista y nos dimos cita en Jala, en 
una casa antigua, la suya, la de sus padres. 
Tiene ochenta y cinco años. Hablamos sin 
prisas y sin atajos, porque no los necesitamos. 
Memorioso, se detiene en detalles, otras veces 
los omite.

Nació en 1939, en esta misma casa donde 
se repara de los trajines medicamentosos. Nació 
en casa, con partera, como se estilaba. Creció 
en Jala, estudió la primaria y secundaria ahí 
mismo. Pero quiso ir más lejos. Podía haberse 
ido a Guadalajara o a Tepic, pero eligió la Ciudad 
de México. No había becas, no había apoyos. 
Sólo había un primo al que buscó. Y entre 
ambos se abrieron paso en la capital.

Al principio pensaba estudiar ingeniería. 
“Me gustaba mucho la química”, dice, aunque 
ese deseo pronto se encontró con la realidad 
económica. Fue entonces cuando, según recuerda, 
“acudí a una vieja, segura y enterrada vocación 
de maestro”.

PÁGINA 6A

Mi reino por un malacate: 
Galván se inunda junto con la 

avenida Independencia
Ni el malacate traído desde la Ciudad 
de México, ni las transmisiones en vivo 
grandilocuentes evitaron lo inevitable: la 
avenida Independencia volvió a inundarse 
durante la tormenta del sábado. La ciudad 
repitió el mismo desastre de siempre, 
pero esta vez con más reflectores, más 
propaganda... y más frustración

Antonio Tello

Supervisa Navarro obras en el sur de Nayarit; 
destacan inversiones en escuelas y un mercado

El gobernador recorrió los municipios de Jala, Ixtlán del Río y Ahuacatlán, donde constató avances en 
infraestructura educativa, agrícola y comercial

PÁGINA 4A

PÁGINA 4A

PÁGINA 7A

Redacción

Este domingo, el gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro Quintero, encabezó 
una intensa jornada de trabajo en diversos 
municipios del sur del estado, para 
supervisar avances en infraestructura 
educativa y comercial, fundamentales 
para el desarrollo de las comunidades.

El mandatario estatal inició su gira 
en el municipio de Jala, donde recorrió 
la central de maquinaria del sur, que 
estará disponible para productores de 
esta zona a fin de disminuir los costos 
de producción de los diferentes cultivos 
que se cosechan. 

La obra tiene una inversión estatal 
de más de 31 millones de pesos, y está 
próxima a ser concluida.

Posteriormente, en el municipio de 
Ixtlán del Río, el doctor Navarro visitó las 
instalaciones de la primaria “Everardo Peña 
Navarro”, donde, con una inversión superior 
a 1 millón 750 mil pesos, se construyó 
una techumbre en el patio cívico y se 
realizaron mejoras en el plantel.

PÁGINA 7A




